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Официально
ЕГОР БОРИСОВ ОБ АЛРОСА: В ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЯ ПРОШУ РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ 
ЗДРАВЫМ СМЫСЛОМ
ЕГОР БОРИСОВ: СИЛА ПЕРЕМЕН
ЕГОР БОРИСОВ СТАЛ ПЕРВЫМ ЛАУРЕАТОМ ПАМЯТНОЙ МЕДАЛИ ИМЕНИ ИСИДОРА 
БАРАХОВА
ЕГОР БОРИСОВ: УНИВЕРСИТЕТУ НУЖНО СОЗДАВАТЬ СТРОИТЕЛЬНЫЙ КЛАСТЕР
В СЕВЕРО-ВОСТОЧНОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СОЗДАДУТ МАЛОЕ 
ИННОВАЦИОННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ПО РЕМОНТУ ДОРОГ
ОТЧЕТ ПО ИСПОЛНЕНИЮ ГОСБЮДЖЕТА ПРИНЯТ, НО «ТАК ДАЛЬШЕ НЕЛЬЗЯ»
ПАРЛАМЕНТАРИИ ЯКУТИИ ПРИНЯЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ПЛАН ПРИВАТИЗАЦИИ ГОСИМУЩЕСТВА
ИЛ ТУМЭН УСИЛИТ ВНУТРЕННИЙ КОНТРОЛЬ
НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ РЕСПУБЛИКИ РАССМОТРЕЛИ ПОПРАВКИ 
В ЗАКОН О ВЫБОРАХ ГЛАВЫ ЯКУТИИ
В ЯКУТИИ ПОЯВИТСЯ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
ПАРЛАМЕНТАРИИ УТВЕРДИЛИ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДОЛЖНОСТЬ ОМБУДСМЕНА ПО 
ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ
БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО ПОД ЗАЩИТОЙ
УЧРЕЖДЕНА ГОСДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ КОРЕННЫХ 
МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ В ЯКУТИИ
ПАРЛАМЕНТАРИИ УТВЕРДИЛИ ЗАКОН ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ 
КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА 
В ЯКУТИИ

Политика
В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ НАЧАЛ РАБОТУ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «ПОЛЯРНЫЙ ГВАРДЕЙСК»

Экономика
МИНИСТР ЭКОНОМИКИ И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ ПРОВЕЛА ВЫЕЗДНОЕ 
СОВЕЩАНИЕ В ТЕХНОПАРКЕ «ЯКУТИЯ»
НА КИТАЙСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЯРМАРКЕ 
ТЕХНОПАРК «ЯКУТИЯ» ОТМЕЧЕН НАГРАДОЙ

Общество
БЛАГОУСТРОЙСТВО – ЗАБОТА ОБЩАЯ
ЗНАМЕНИТАЯ ДОРОГА ГАГАРИНСКОГО ОКРУГА ЯКУТСКА УЛУЧШАЕТСЯ
В ЯКУТСКЕ ОБСУДЯТ ЛУЧШИЙ ОПЫТ СУБЪЕКТОВ РФ ПО РАБОТЕ 
С СЕМЬЯМИ И ДЕТЬМИ, НАХОДЯЩИМИСЯ В ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ
НИКОЛАЯ ЦИСКАРИДЗЕ ХОТЯТ ПРИГЛАСИТЬ НА РАБОТУ В ЯКУТСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ 
И БАЛЕТА
В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ МУЗЫКИ СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ «СКРИПКА СЕВЕРА»
ЯКУТИЮ ПОСЕТИЛА ДЕЛЕГАЦИЯ АССАМБЛЕИ НАРОДОВ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ
В ЯКУТСК ПРИБЫВАЮТ ГОСТИ ДЛЯ УЧАСТИЯ В «ЭТНО-ЭРАТО»
ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА «ТРАДИЦИОННАЯ ОДЕЖДА ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ»
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УЧАСТНИКИ ЭКСПЕДИЦИИ «НАША АЛЯСКА» ПРИБУДУТ В ЯКУТСК 
28 ИЮНЯ
УНИКАЛЬНАЯ МОНОГРАФИЯ "ЯКУТЫ. САХА" БУДЕТ ПРЕЗЕНТОВАНА 
27 ИЮНЯ
ЯКУТЯН ПРИГЛАШАЮТ ПОСЕТИТЬ «АРХИТЕКТУРНУЮ ГАЛЕРЕЮ» 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ
ИТОГИ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ЫСЫАХА ЖУРНАЛИСТОВ И РАБОТНИКОВ ПЕЧАТИ
ХАНГАЛАССКИЙ УЛУС ПРИНЯЛ АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ ВО ВСЕХ МЕРОПРИЯТИЯХ 
ЫСЫАХА ОЛОНХО
ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ: УЧАСТНИКИ ДОБРАЛИСЬ ДО СЕЛА ТОМТОР ОЙМЯКОНСКОГО 
РАЙОНА
НА ПОЛЮСЕ ХОЛОДА НАЧАЛСЯ ЮБИЛЕЙНЫЙ ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ-2013

Спорт
В ЧУРАПЧИНСКОМ УЛУСЕ ЧЕСТВОВАЛИ СЕРЕБРЯНОГО ПРИЗЕРА ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ ТИМУРА ПЕСТЕРЕВА
СЕРГЕЙ ЧУНАРЕВ - БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР РОССИИ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Официально

ЕГОР БОРИСОВ ОБ АЛРОСА: В ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЯ ПРОШУ 
РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ ЗДРАВЫМ СМЫСЛОМ

Якутск. «Нам не всё договаривают и не всё говорят. Нужно создать комиссию, чтобы 
более подробно разобраться и рассмотреть некоторые моменты», - не унимались в ходе 
пленарного  заседания  Госсобрания  (Ил  Тумэн)  Якутии противники  вопроса  о 
приватизации АЛРОСА. 
       «Предлагаю проголосовать против. В сентябре новый парламент примет какое-то другое, 
более благоразумное решение», - выдвинул инициативу Эрнст Березкин. Так, не приходя к 
единому мнению по приватизационному вопросу, участники пленарного заседания ушли на 
перерыв.
      После перерыва к участникам заседания присоединился президент Якутии Егор Борисов, 
который призвал парламентариев трезво и объективно принимать решение.
      «Приватизация компании - вопрос, который не решается какой-то другой комиссией, кроме 
нас  с  вами,  и  внутреннее  настроение  коллектива  тут  никакого  отношения  не  имеет.  Это, 
конечно, сложный вопрос, в чем я с вами согласен и считаю необходимым вместе подумать», - 
начал он.
      «История сложная. В 2012 году разговор шел о 100%-ной приватизации. Об этом вы знаете, 
я постоянно информировал депутатов. В прошлом году после кризиса цены на акции упали и 
стало очень выгодно купить их. Поэтому было принято решение о том, что РФ выйдет из 
компании  к  2016  году.  Но,  понимая  значимость  АЛРОСА,  мы  выработали  собственную 
позицию, которую подтвердили республиканским законом. В определенный момент интересы 
республики и руководства компании совпали, и мы вместе согласовали четкую позицию, где 
договорились допустить приватизацию только до 7%. И настояли на том, что в совокупности 
компании  должны  оставаться  под  контролем  государства:  25+1  за  республикой,  25+1  за 
правительством.  Всего  50+2.  Эта  позиция  была  заложена  в  основу всех  переговоров.  Оба 
руководителя  предложение  поддержали,  дело  усложняли  исполнители.  Но  в  последний 
момент, после встречи президента компании с президентом РФ, вопрос сдвинулся с мертвой 
точки.  Правительство  страны  сегодня  готовит  проект  решения  о  корректировке  планов 
приватизации АЛРОСА, согласно которым РФ сохранит за собой 25%+1.
       Продажа 7% акций также была согласована в рамках данных переговоров. Механизма 
направления вырученных денег на развитие инфраструктуры республики изначально не было, 
по данному вопросу велась параллельная работа. Зато сейчас он находится на разработке у 
российского  правительства.  Как  видите,  мы  действовали  в  рамках  той  позиции,  которую 
вместе с вами приняли», - пояснил депутатам президент.
      По словам Егора Борисова, оставшуюся часть акций продадут поэтапно, но не ранее 2016 
года, на чем настаивает республика. На сегодняшнем этапе проведен аукцион, нанят агент, 
который проработает схему продажи акций. Условия сделки поставлены таким образом, что в 
нем не должно быть никакого третьего лица. «Если возникнут подозрения, что акции будут 
продаваться не стратегическому партнеру, а каким-то другим представителям, то мы вправе 
разорвать  сделку.  Данные  условия  оговорены.  Все  позиции  мы  за  собой  сохраняем»,  - 
подчеркнул Борисов. В доказательство своих слов он привел парламентариям отрывок записи 
из  интервью  Игоря  Шувалова,  где  первый  вице-премьер  страны  подтверждает  согласие 
правительства РФ на 7% .
       Далее глава республики отметил, что надо четко расценивать стоимость и возможности 
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компании,  которую  по  прогнозам  алмазного  рынка  наиболее  выгодно  продать  в  конце 
текущего и начале следующего года. «Эту возможность нельзя упустить», - подчеркнул он.
     Насчет  внутренних  проблем  в  компании  Егор  Борисов  выразился  четко  и  ясно. 
«Руководство республики требует стабильности от деятельности АЛРОСА, поэтому те, кто 
дестабилизирует внутреннюю ситуацию, никогда не будут поддержаны. То, что руководители 
не сошлись друг с другом и начали ставить друг другу палки в колеса, не должно отразиться на 
работе. Поэтому прошу руководствоваться здравым смыслом и принять решение. А комиссию 
по проверке внутренних дел компании мы создадим, если хотите, вы, депутаты, будете туда 
включены», - заключил он. Марияанна Егорова, ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ: СИЛА ПЕРЕМЕН

Якутия.  Три года  Егор  Борисов  возглавляет  республику.  На  недавней  встрече  с 
представителями  республиканских  СМИ  президент  Якутии  подвел  промежуточные 
итоги своей работы.
       Журналисты – народ любопытный, интересовались всем. Инвестиционными проектами. 
Развитием промышленности. Строительством онкодиспансера и моста через Лену. Годом села. 
Продажей  активов  компании  миллиардера  Прохорова  «Полюс-золото».  Переговорами  с 
представителями финансовых кругов Европы и Азиатско-тихоокеанского региона.  Судьбой 
соглашения  с  Всемирным банком по финансированию строительства  детских  дошкольных 
учреждений, и других переменах в жизни якутян.
      Интерес  к  результатам  трехлетней  работы  президента  понятен.  Ведь  в  масштабах 
Российской  Федерации  республика  развивается  достаточно  динамично.  Якутия  сегодня 
занимает  9  место  по  сводному  индексу  привлекательности  для  инвесторов.  Имеет 
международный инвестиционный рейтинг, который в России есть только у Москвы, Санкт-
Петербурга и Татарстана.
      Одним из основных достижений своей работы Егор Борисов считает ускорение развития 
промышленности. В 2011 году практически по всем видам промышленной продукции был 
достигнут  докризисный  уровень  объемов  производства.  Ежегодно  растут  налоговые 
поступления от крупных предприятий. В конце 2012 года поступление налоговых доходов в 
республиканский  бюджет  составило  39  млрд  рублей,  что  более,  чем  вдвое  выше  уровня 
прошлого  года,  и  в  18  раз  –  уровня  2007  года.  Развитие  промышленности  ведет  к  росту 
бюджета республики и позволяет решать социальные вопросы. Егор Борисов не раз отмечал 
главной целью своей политики повышение качества жизни якутян.
      «Мы планировали, что в течение 5 лет увеличим в 1,5 раза строительство жилья, мы эту 
программу выполняем,  – говорит Егор Борисов.  –  И даже досрочно – к концу 2014 года. 
Большое  внимание  мы  уделяем  обновлению  имущества  и  основных  средств  ЖКХ.  Эти 
проблемы копились десятилетиями, и вся страна об этом знает. Сейчас мы стали вкладывать 
средства в коммунальное хозяйство. За это короткое время построили 159 новых котельных. 
По жилью мы сегодня построили 350 кв. м., но должны достигнуть цифры 450 тыс. кв. м. 
жилья к 2015 году».
      Особый интерес – к строительству моста через Лену. Это значимое для региона решение 
было  принято  в  Якутске  в  ходе  заседания  Комиссии  по  развитию  Дальнего  Востока  и 
Забайкалья с участием премьера страны Дмитрия Медведева. Цена вопроса – 80 млрд рублей. 
То,  что  заседание  такого  уровня  состоялось  именно  в  Якутии,  и  на  нем  были  приняты 
основополагающие решения для развития республики и Дальнего Востока в целом, говорит о 
доброй репутации и влиянии главы Якутии в федеральных кругах.
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     Мост через Лену будет строиться по практике мировых компаний, по концессионному 
соглашению, основные условия которого закреплены распоряжением Правительства РФ от 2 
апреля 2013 г.  Распоряжение правительства вышло. В рамках концессионного соглашения, 
которое  будет  выставлено  на  конкурс  в  третьем  квартале  нынешнего  года,  начнется 
проектирование объекта. Срок его составляет всего 5 лет. В мире таких мостов еще не было.
      Говоря о будущем, Егор Борисов считает, что судьбу руководителя региона нужно доверять 
людям. Изменения в Конституцию Республики Саха (Якутия), предусматривающие прямые 
всенародные выборы следующего главы республики, были внесены в конце мая 2012 года на 
заседании Конституционной комиссии республики: «Что касается персонально меня, то в 2010 
году  по  тому  законодательству,  которое  действует  сегодня  в  России,  я  был  назначен 
президентом, по согласованию с Парламентом республики. Сегодня это никоим образом не 
умаляет  мою ответственность.  И я  всегда  говорил и  говорю о том,  что  избранный я  или 
назначенный президент, ответственность для меня одинакова».
         Вот что думают и говорят якутяне:
    Алексей АБРАМОВ, руководитель подразделения компании Caterpillar Inc. в Москве 
«Восточная техника»:
       - Естественно, я очень болею за все, что происходит в Якутии. Мне импонирует то, что 
делается. Бываю в республике раза четыре в год и вижу собственными глазами: неплохо все 
идет. Население активнее по сравнению с тем, что было раньше. Всех интересует, что будет 
дальше. Все это значительно отличается от других регионов, той же Камчатки. Республика 
Саха на слуху, это регион, который хорошо знаком людям, и не только как источник сырьевых 
ресурсов страны.
    Владимир ОСАКОВСКИЙ, главный экономист российского офиса «Bank of America 
Merrill Lunch»:
      – Многое из того, что происходит сейчас в Якутии, было мечтой. Из того новостного 
потока, который идет из республики, видно, что экономика и общество бурно развиваются. 
Реализуются огромные проекты, которые начинают приносить свои плоды. В этом огромная 
заслуга  руководства  Якутии,  ее  президента.  Мы,  московские  якуты,  всегда  следим  за 
республикой,  за  ее  победами  и  достижениями.  Всегда  хочется  чем-то  помочь,  если  есть 
возможность.
      Людмила НИКОЛАЕВА, пенсионерка, жительница Заложного округа г. Якутска:
      - За последние три года я на себе почувствовала, как поменялась наша жизнь. Дороги у меня 
перед домом починили, и пенсия стала побольше. Еще лет 10 назад все по-другому было, а 
сейчас все изменилось. Особенно за последнее время. А то, что время для продажи алкоголя 
ограничили – это, я считаю, вообще лучшее, что можно было придумать. Вот у нас у соседнего 
подъезда сидели, пили уже утром, а сейчас нет. С внуками, когда выходим, не сидит никто! 
Заходя утром в магазин, я вижу, не продают алкоголь. Хотелось бы, чтобы детских площадок 
побольше строили, чтобы детям было, где играть. А то, что президент «Дети Азии» продвигает, 
– это хорошо и для республики и для наших детей.
      Сергей СКРЯБИН, житель Центрального округа:
      - Егор Борисов, я считаю, мудрый и опытный руководитель. Вызывает доверие. Он знает, 
что делает. Знает, как работу строить. Знает, что и как в Якутии. В особенностях города и 
республики разбирается. Большое внимание уделяет он нашим селянам, сельскому хозяйству, 
вообще всему развитию села.
        Алена АНТОНОВА, жительница Центрального округа:
       - Президент у нас хороший руководитель. Поменялся же наш город за последние годы - 
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дороги вон какие, гораздо лучше, чем были. Я думаю, что благодаря ему это все делаться 
начало. Я надеюсь, что мы еще больше будем о нем слышать. А то, что будет еще лучше и он 
наш город еще красивее сделает, я не сомневаюсь.
       Елена ЯКОВЛЕВА, пенсионерка, жительница Центрального округа:
      - Благоустройство республике нужно всегда. Везде нужны детские площадки, много их 
никогда не будет. В каждом дворе должна быть своя площадка. И еще хотелось бы, чтобы 
парковок было больше и машины не стояли во дворах, где играют мои внуки. В Якутске идет 
благоустройство: строят новые дома, наводят чистоту. Город стал заметно лучше по сравнению 
с тем, что было раньше.
       Татьяна СМИРНОВА, студентка (Заложный округ):
      - Я, конечно, не слежу за политикой и про Егора Борисова особенно сказать ничего не могу. 
Но если говорить о том, как мы сейчас стали жить – конечно, получше. В городе строят и 
школы, и больницы. Город к Играм «Дети Азии» сильно поменялся. Есть у нас все что нужно. 
Есть  магазины,  дороги  стали  лучше,  остановки.  Меняется  жизнь.  Это  же  Егор  Борисов, 
наверное, делает. Кто же еще? Главное, чтобы работа была и жилье.
       Наталья ЕЛИСЕЕВА, директор Центра психологической поддержки молодежи:
     – Сегодня ведется активная разработка социальных программ для молодежи. Главной целью 
является  воспитание  молодого  поколения  республики,  формирование  патриотических 
установок  и  жизненных  ценностей,  лидерских  качеств  и  активной  социальной  позиции  у 
молодежи. Стоит отметить, ребята заинтересованы в этом, мы же, в свою очередь, отвечаем за 
качество и уровень выполняемой работы. То, что молодежью в последние три года начали 
серьезно заниматься, замечательно. Это лучшее доказательство того, что президент республики 
думает о будущем республики.
     Ришат ЮЗМУХАМЕТОВ, председатель Межрегионального профсоюза работников 
АК «АЛРОСА»:
      – 2013 год объявлен Годом села в Якутии. Этот факт очень важен для северной республики, 
поскольку она является не только промышленной, но и аграрной территорией. Егор Борисов не 
раз подчеркивал уникальность нашего края – только в Якутии в экстремальных климатических 
условиях удается развивать сельское хозяйство. Теперь президент поставил новую задачу – 
комплексное развитие села, значит, молодежь перестанет уезжать в города.
      Елена ЧЕРНЫХ, заведующая детским садом «Звездочка»:
      – За три года президентства Егора Афанасьевича сделано немало. Открываются детские 
дошкольные  учреждения,  затрагиваются  проблемы  здоровья  подрастающего  населения, 
противостояния наркомании, поддержки социально незащищенной части граждан, особенно 
видны результаты в развитии спорта.
      Валерий ПЕТРОВ, студент третьего курса СВФУ:
     – Егор Афанасьевич в период своей деятельности сохранил курс республики на развитие 
промышленности. Большой вклад внесен в развитие науки, данная сфера также входит в число 
приоритетов главы республики. Подготовка профессионалов в высших учебных заведениях 
Якутска поможет нашему городу развиваться еще более стремительными темпами.  Наталья 
Андреева, для ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ СТАЛ ПЕРВЫМ ЛАУРЕАТОМ ПАМЯТНОЙ МЕДАЛИ ИМЕНИ 
ИСИДОРА БАРАХОВА

Верхневилюйск.  В республике продолжается череда ысыахов. В эти дни встречают 
лето  в  Верхневилюйском  улусе  Якутии.  24—25  июня  здесь  проходит  Ысыах, 
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посвященный 115-летнему юбилею видного государственного и политического деятеля, 
уроженца Верхневилюйского улуса Исидора Барахова.
       В открытии праздника приняли участие президент Якутии Егор Борисов с супругой, а 
также  представители  законодательной  и  исполнительной  власти  республики:  заместители 
председателя  правительства  Феодосия  Габышева,  Петр  Алексеев,  руководитель 
Администрации  президента  и  правительства  Юрий  Куприянов,  министр  спорта  Якутии 
Михаил Гуляев,  депутат  Государственного  собрания (Ил Тумэн)  Александр Миронов,  мэр 
Якутска Айсен Николаев.
       Праздник открылся традиционной церемонией благословения – алгысом, за которой 
последовал обряд кумысопытия. Затем к гостям праздника обратился глава Верхневилюйского 
улуса Владимир Поскачин.
        Он отметил, что за год, прошедший с последнего Ысыаха, в жизни района случилось  
много  позитивных  перемен,  многое  удалось  сделать.  Завершается  строительство  дороги 
«Ботулу», заканчивается строительство новой школы. Символично, что в год юбилея Исидора 
Барахова в селе Харбалах открылся Музей государственности.
       «Впервые наш праздник посетило первое лицо республики – президент Якутии Егор 
Борисов.  Это  большая  честь  для  нас,  мы  высоко  ценим  ее  и  благодарим  за  оказанное 
внимание», - сказал Владимир Поскачин.
        Затем участников Ысыаха приветствовал президент Якутии Егор Борисов.
      «Поздравляю с праздником, который посвящен юбилею известного государственного 
деятеля Исидора Барахова»,  -  обратился он к присутствующим. Далее он напомнил о том, 
какую роль сыграл Исидор Барахов в становлении государственности Якутии и дальнейшем 
развитии республики. «Вы должны гордиться тем, что являетесь земляком такого великого 
человека», - сказал президент, добавив, что необходимо сделать все возможное, чтобы память о 
нем не умирала и каждый якутянин знал, кем был Исидор Барахов.
       Егор Борисов также высоко отметил успехи верхневилюйцев и сообщил им радостную 
весть  о  том,  что  правительством  Якутии  принято  решение  провести  следующие  Игры 
Манчаары  в  Верхневилюйском  улусе.  «Предстоит  много  работы,  вам  нужно  хорошо 
подготовиться, чтобы провести их на достойном уровне», - напутствовал он собравшихся.
       Ну и какой же праздник без наград: в день открытия памятного Ысыаха президент вручил 
государственные  награды  сразу  нескольким  представителям  Верхневилюйского  улуса. 
Заслуженный  работник  культуры  РФ  и  РС(Я)  Василий  Сивцев  получил  свидетельство  о 
присвоении  звания  Народного  поэта  республики  Саха  (Якутия),  знаком  «Гражданская 
доблесть»  награждена  Матрена  Поскачина,  Иннокентию  Сидорову  присвоено  звание 
«Заслуженный работник сельского хозяйства РС(Я)».
      Глава Верхневилюйского улуса Владимир Поскачин, в свою очередь, вручил президенту 
памятную медаль имени Исидора Барахова за вклад в социальное и экономическое развитие 
улуса. Отметим, что медаль была учреждена только в 2013 году, и Егор Борисов стал первым 
награжденным ею. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ: УНИВЕРСИТЕТУ НУЖНО СОЗДАВАТЬ СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
КЛАСТЕР

Якутск.  В субботу,  22  июня,  президент  Республики  Саха  (Якутия)  Егор  Борисов 
встретился с ректором СВФУ Евгенией Михайловой и руководителями строительных 
малых инновационных предприятий вуза.  Участники встречи говорили о том,  какие 
перспективные  отрасли  производства  нужно  осваивать  и  какую  пользу  населению 
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республики могут принести МИПы университета.
      Егор Борисов озвучил идею создания строительного кластера на базе университета, с целью 
внедрения  экспериментального  производства,  производства  материалов  по  новым 
технологиям,  с  научным  сопровождением  ученых.  Директор  инженерно-технического 
института  Терентий  Корнилов  отметил,  что  все  возможности  для  этого  есть:  научные 
лаборатории,  инновационные  предприятия,  занимающиеся  производством.  «В  целом  мы 
готовы  оказывать  инжиниринговые  услуги  «под  ключ»  –  от  идеи  до  воплощения»,  – 
подчеркнул  он.  В  настоящее  время,  как  сообщила  ректор,  университет  участвует  в 
федеральном конкурсе с проектом создания инжинирингового центра.
       Руководители предприятий отметили ряд общих для строителей проблем: нет конкретных 
заказов, узкий горизонт планирования в рамках одного-двух лет. Создание кластера позволит 
выйти  на  широкий  рынок  сбыта.  «Нужно  строить  социальные  объекты,  прежде  всего  в 
сельской  местности.  Детские  сады,  музеи,  фельдшерско-акушерские  пункты.  Вы  можете 
строить экспериментальные поселки с  учетом новых технологий.  Научное сопровождение, 
разработку конструкций для таких проектов может обеспечить только университет», – сказал 
президент республики.
      Для эффективной работы строительного кластера необходимо развивать производство 
строительных материалов и конструкций в улусах республики, том числе и с применением 
инновационных технологий, отметили руководители МИПов.
      Справка:  При  Арктическом  инновационном  центре  СВФУ  действуют  17  малых 
инновационных  предприятий,  восемь  из  них  заняты  в  строительной  отрасли:  ООО 
«Стройкомпозит»,  ООО  «Нордвуд»,  ООО  «Оптимстрой»,  ООО  «Инновационный  центр 
градостроительства (ИЦГ)», ООО «Перспектива», ООО «Адгезия-Металлоконструкции», ООО 
«Недвижимость Сервис СВФУ», ООО «Теплокомфорт». Татьяна Нохсорова, СВФУ.

В СЕВЕРО-ВОСТОЧНОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СОЗДАДУТ МАЛОЕ 
ИННОВАЦИОННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ПО РЕМОНТУ ДОРОГ

Якутск. На встрече представителей Северо-Восточного федерального университета с 
президентом  республики  Егором  Борисовым  обсудили  также  перспективы 
университетских МИПов. Встреча состоялась в субботу, 22 июня.
       Говоря о планах МИПов университета, Евгения Михайлова рассказала о перспективе 
создания нового предприятия по ремонту внутриквартальных дорог города с использованием 
новых технологий. «В дорожной сфере у нас немало интересных проектов. На автодорожном 
факультете  создан  совместный  полигон  с  японской  компанией  «Бриджстоун»,  где  будут 
проводиться  испытания  шин.  Совместно  с  Ижевским  государственным  техническим 
институтом  разрабатывается  проект  биогазовой  автозаправочной  станции.  Также  ведутся 
лабораторные  исследования  по  разработке  смазочных  масел  для  работы  в  низких 
температурах», – рассказала Евгения Михайлова.
      Еще одно новое инновационное предприятие будет создано совместно с компанией Xerox в 
области издательского дела,  с  сопутствующей сервисной структурой по ремонту печатных 
устройств.
     Ректор также озвучила идею создания инновационного пояса в Якутии. Ключевая проблема, 
из-за которой реализация идеи пока невозможна, – отсутствие площадей для строительства 
центра, где можно объединить инновационные предприятия.
      «Университету  нужно  создавать  новые  производства,  внедрять  новые  технологии. 
Возможно,  перспективной  сферой  оказалось  бы  производство  лекарств,  антибиотиков  для 
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населения Якутии», – отметил Егор Борисов. Татьяна Нохсорова, СВФУ.

ОТЧЕТ ПО ИСПОЛНЕНИЮ ГОСБЮДЖЕТА ПРИНЯТ, НО «ТАК ДАЛЬШЕ 
НЕЛЬЗЯ»

Якутск. Ил Тумэн принял в окончательном чтении закон, которым утвержден отчет 
об исполнении бюджета Якутии за 2012 год, несмотря на ряд критических высказываний 
депутатов. На вопросы парламентариев отвечали министр финансов Валерий Жондоров 
и заместитель председателя Счетной палаты Ирина Басова.
       Во время заседания ряд депутатов обратил внимание на невозможность осуществления 
контроля  за  исполнением  бюджета,  целевым  расходованием  средств.  Были  выдвинуты 
требования «ввести контрольные функции», потому что «так дальше нельзя».
       По их мнению, велась недостаточная работа с федеральным центром по своевременному 
возмещению затрат, не полностью обеспечивалось финансирование республиканских законов.
       По словам министра финансов, в течение года в бюджет было внесено пять корректировок. 
При этом возросли его доходная и расходная части. Всего в бюджет поступило более 125,9 
млрд рублей, расходы составили 130,3 млрд рублей.
       Валерий Жондоров пояснил, что бюджет характеризуют как плановые, так и внеплановые 
расходы,  вызванные  принятием  стратегических  решений  на  федеральном  и  региональном 
уровнях,  в  том  числе  средства  направлялись  на  ликвидацию  чрезвычайных  ситуаций, 
обеспечение  жильем  сирот,  поддержку  сельского  хозяйства,  пострадавшего  от 
неблагоприятных природных явлений.
       Тем  не  менее  министр  подчеркнул,  что  государственный  бюджет  сохранил  свою 
социальную  направленность  и  «в  целом  надо  признать  успешное  исполнение  главными 
распределителями средств бюджета».
       Как отметила Ирина Басова, валовый региональный продукт превысил 530 миллиардов 
рублей. Этому способствовали рост промышленного производства, строительства, торговли и 
услуг населению. Государственный долг снизился на 955 млн рублей и составил 14,9 млрд 
рублей.
       Вместе с тем по отдельным программам бюджета «не достигнуты утвержденные уровни 
индикаторов».  В  связи  с  этим  Счетной  палатой  рекомендовано  главным  распорядителям 
финансовых средств «принять меры по формированию целостной системы предварительного, 
текущего и последующего внутреннего контроля».
       «По итогам проверки, исполнение бюджета осуществлялось в соответствие с бюджетными 
полномочиями и подтверждает отчет правительства об исполнении государственного бюджета 
за 2012 год», - заключила Ирина Басова.
      Заслушав выступавших, депутаты приняли законопроект «Об утверждении отчета об 
исполнении  государственного  бюджета  Республики  Саха  (Якутия)  за  2012  год».  Аркадий 
Васильев, ЯСИА.

ПАРЛАМЕНТАРИИ ЯКУТИИ ПРИНЯЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН ПРИВАТИЗАЦИИ ГОСИМУЩЕСТВА

Якутск. Двадцать  четвертый  вопрос  44  заключительного  пленарного  заседания 
депутатов  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  IV  созыва,  посвященный 
утверждению  проекта  постановления  «О  внесении  изменений  в  Прогнозный  план 
(программу) приватизации государственного имущества» стал, пожалуй, одним из самых 
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спорных в течение всего его рассмотрения в парламенте.
       Так как данный законопроект непосредственно касается стратегической компании Якутии 
«АЛРОСА», в депутатском корпусе было много противников, выступавших за более детальное 
и неспешное его рассмотрение, нежели сейчас. Зачем так быстро решать вопрос и продавать 
акции, если они ежегодно приносят стабильный доход, куда денутся средства, вырученные с 
продажи, и кто даст гарантию за их целевое использование, что будет с влиянием республики 
на  руководство компании,  не потеряет  ли  правительство  контроль  над АЛРОСА — стали 
наиболее часто задаваемыми вопросами в течение всего времени рассмотрения законопроекта.
       «27 апреля 2013 года вступил в силу принятый ранее Госсобранием (Ил Тумэн) закон о 
приватизации  части  акций  компании  «АЛРОСА»,  находящихся  в  государственной 
собственности,  согласно  которому  органам  властям  республики  предоставлено  право 
приватизировать до 7% акций компании. Кроме того, во исполнение данного закона принято 
распоряжение президента от 6 мая этого года о соответствующем уменьшении степени участия 
республики в уставном капитале. И мы на основании этих решений вносим на рассмотрение 
проект «О внесении изменений в Прогнозный план приватизации государственного имущества 
республики до 7%», - пояснила суть вопроса министр имущественных и земельных отношений 
республики Евгения Григорьева.
       Распоряжением  правительства  РФ был  утвержден  прогнозный  план  приватизации 
имущества до 2013 года. Сейчас рассматривается проект распоряжения о прогнозном плане 
еще на три года. В плане приватизации, принятом ранее, был предусмотрен полный выход 
государства из компании.
       «В проекте, который обсуждается сейчас, речь идет об этом. Мы многократно выражали 
позицию о том, что необходимо сохранить госконтроль в уставном капитале АЛРОСА, то есть 
50+1 акция. Республика Саха (Якутия) приняла свой ограничивающий закон о том, что до 25%
+1 акция должна оставаться в государственной собственности. В РФ есть соответствующий 
указ Президента РФ, где так же установлено, что 37 % федеральной собственности (50,92%) 
считаются стратегическими. То есть отчуждение до 37% пакета акций компании «АЛРОСА», 
находящихся в РФ, без решения президента РФ невозможно. Тот же прогнозный план, который 
сейчас находится на рассмотрении федеральных органов, касается именно федеральной части. 
То есть РФ намерена сохранить свои 25+1, так же как и мы, но это уже их компетенция», - 
ответила министр на вопрос депутата Афанасия Максимова о том, что планы правительства РФ 
насчет приватизации АЛРОСА могут измениться.
        «У нас остаются 32%. Имеем ли мы влияние на управление компанией? Как реагирует 
правительство, на то, что в АЛРОСА сокращают ведущих специалистов, проработавших там 
многие годы?» - в свою очередь спросил Виктор Губарев.
       На что был дан ответ о том, что в руководящем совете компании 15 человек, из которых 5 - 
представители  Якутии,  что  дает  ей  право  участвовать  в  управлении  и  быть  в  курсе  всех 
происходящих событий. Что касается кадров, то никаких сокращений компания не планирует. 
Например, по части расходов на геологоразведочные работы к 2021 году они должны дойти до 
29 млрд, тогда как в 2011 году на эти нужды была рассмотрена сумма в разы меньше — 4 млрд.
        «Что касается отдельных случаев, вопрос будет изучен», - заключила Григорьева.
       Специально по данному вопросу выступил и президент республики Егор Борисов, который 
также  призвал  участников  пленарного  заседания  принять  законопроект  (подробно  в 
следующем материале). Марияанна Егорова, ЯСИА.
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ИЛ ТУМЭН УСИЛИТ ВНУТРЕННИЙ КОНТРОЛЬ

Якутск.  В закон о комиссии Ил Тумэна по контролю за достоверностью сведений о 
доходах  и  имуществе,  представляемых  народными  депутатами,  внесены  изменения. 
Теперь  народные  избранники  будут  подавать  сведения  не  только  о  доходах,  но  и 
расходах.
        Законопроект  рассмотрен  24  июня  на  последнем  пленарном заседании  народных 
депутатов четвертого созыва.
       Приняв закон в окончательном чтении, парламентарии также обязали следующий созыв 
информировать контрольный орган о доходах и расходах в случае,  если сумма сделки при 
приобретении недвижимости и ценных бумаг превышает общий доход народного депутата, его 
супруги (супруга) и несовершеннолетних детей за три последних года, предшествующих году 
совершения сделки.  При этом отчет должен содержать сведения об источниках получения 
средств, за счет которых совершена сделка.
      Как  отметила  инициатор  законопроекта  председатель  парламентского  комитета  по 
государственному строительству и законодательству Ольга Макиенко, представлять сведения 
обязаны все депутаты независимо от занимаемой должности. Аркадий Васильев, ЯСИА.

НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ РЕСПУБЛИКИ РАССМОТРЕЛИ ПОПРАВКИ 
В ЗАКОН О ВЫБОРАХ ГЛАВЫ ЯКУТИИ

Якутск.  На  сорок  четвёртом  (очередном)  пленарном  заседании  Ил  Тумэна, 
состоявшемся 24 июня 2013 года, народные депутаты республики рассмотрели поправки 
в закон о выборах Главы республики и в статьи 3 и 5 закона республики «О порядке 
отзыва Главы Республики Саха (Якутия)», принятый в первом чтении на сорок третьем 
пленарном заседании Государственного Собрания (Ил Тумэн) республики.
      В законопроект,  находящийся в режиме второго чтения,  поступили десять поправок 
президента  республики и одна поправка  народного депутата  республики Ольги  Макиенко, 
сообщает пресс-служба Ил Тумэна.
       Напомним, что законопроектом предлагается дополнить положения Закона «О выборах 
Главы Республики Саха (Якутия)» нормами о представлении кандидатом на должность главы 
республики  сведений  о  принадлежащем  кандидату,  его  супругу  и  несовершеннолетним 
детям недвижимом  имуществе,  находящемся  за  пределами  РФ,  об  обязательствах 
имущественного  характера  за  пределами  РФ,  сведений  о  своих  расходах,  супруга  и 
несовершеннолетних детей по сделкам по приобретению недвижимости и иного имущества и 
 об обязанности кандидата на должность главы республики к моменту его регистрации закрыть 
счета  (вклады),  прекратить  хранение  наличных  денежных  средств  в  иностранных  банках, 
расположенных  за  пределами  территории  РФ,  и  осуществить  отчуждение  ценных  бумаг 
иностранных эмитентов.
     Также вносятся изменения порядка формирования участковых избирательных комиссий, по 
образованию избирательных участков в соответствии с Федеральным Законом «Об основных 
гарантиях избирательных прав и прав на участие в референдуме граждан РФ».
     Обсуждаемый проект закона принят народными депутатами республики в окончательном 
чтении. ЯСИА.
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В ЯКУТИИ ПОЯВИТСЯ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Якутия.  В ходе работы 44-го (очередного) пленарного заседания Госсобрания (Ил 
Тумэн)  24  июня  2013  года  рассмотрена  законодательная  инициатива  президента 
республики  и народных  депутатов Республики  Саха  (Якутия)  Владимира Федорова, 
Александра Ким-Кимэна, Александра Морозкина –  проект закона «Об уполномоченном 
по защите прав предпринимателей в Республике Саха (Якутия)». 
       Конституция  Российской  Федерации  закрепляет  право  граждан  на  свободное 
использование  своих  способностей  и  имущества  для  предпринимательской  и  иной  не 
запрещенной законом экономической деятельности. 
        Как сообщает пресс-служба Ил Тумэна,  данный законопроект определяет правовое 
положение,  основные  задачи  и  компетенцию  уполномоченного  по  защите  прав 
предпринимателей  в  Республике  Саха  (Якутия),  порядок  назначения  его  на  должность  и 
освобождения  его  от  должности,  организационные  формы,  условия  и  гарантии  его 
деятельности.
       Должность омбудсмена по правам предпринимателей в Якутии устанавливается в целях 
государственной  защиты  прав  и  законных  интересов субъектов  предпринимательской 
деятельности  в  республике,  признания  и  соблюдения  указанных  прав   органами 
государственной власти, местного самоуправления и должностными лицами Республики Саха 
(Якутия).
      Предполагается,  что  на  должность  уполномоченного  может  быть  назначено  лицо, 
являющееся  гражданином  России  не  моложе  30  лет,  имеющее  высшее  образование  и 
обладающее  опытом  работы  в  сфере  предпринимательской  деятельности  и  общественной 
деятельности.
        В соответствии с законопроектом президент Якутии объявляет процедуру выдвижения 
кандидатур на должность уполномоченного от общественных объединений предпринимателей, 
координационных  советов  при  главах  муниципальных  образований  по  созданию 
благоприятных условий для развития предпринимательства.
       Представленные  главе республики  кандидатуры  рассматриваются  на  заседании 
Координационного  совета  по  предпринимательству  при  президенте.  Избранная  открытым 
голосованием  большинства  присутствующих  членов  Координационного  совета  по 
предпринимательству кандидатура на должность уполномоченного направляется президентом 
республики  на  согласование  уполномоченному  при  президенте  РФ  по  защите  прав 
предпринимателей.
      Согласованная с уполномоченным при президенте РФ по защите прав предпринимателей 
кандидатура на должность уполномоченного по защите прав предпринимателей в Республике 
Саха (Якутия) вносится президентом республики в Госсобрание (Ил Тумэн) республики.
      Назначаться  и  освобождаться  от  должности  уполномоченный  будет  парламентом 
республики.
      Согласно  проекту  закона  основными  задачами  уполномоченного  по  защите  прав 
предпринимателей  в  Якутии  являются защита  прав  и  законных  интересов  субъектов 
предпринимательской  деятельности;  контроль  за  соблюдением прав  и  законных интересов 
субъектов предпринимательской деятельности органами госвласти республики, органами МСУ 
и должностными лицами; содействие развитию общественных институтов, ориентированных 
на  защиту  прав  субъектов  предпринимательской  деятельности;  взаимодействие  с 
предпринимательским сообществом;  участие  в  формировании и реализации  госполитики в 
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области  развития  предпринимательской  деятельности;  содействие  снижению 
административных ограничений при осуществлении предпринимательской деятельности.
      Как к одному из разработчиков  законопроекта, члену постоянного комитета Госсобрания 
(Ил  Тумэн) по  экономической,  инвестиционной  и  промышленной  политике, 
предпринимательству и туризму Владимиру Федорову  вопросы   задали народные депутаты 
республики Виктор Губарев, Афанасий Максимов.
      После обсуждения законопроекта народные депутаты республики приняли проект закона 
«О  внесении  изменений  в  Закон  «О  развитии  малого  и  среднего  предпринимательства  в 
Республике Саха (Якутия)» в окончательном чтении. ЯСИА.

ПАРЛАМЕНТАРИИ УТВЕРДИЛИ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДОЛЖНОСТЬ 
ОМБУДСМЕНА ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ

Якутск.  Заместитель председателя правительства республики Александр Власов на 
сорок четвертом пленарном заседании Государственного Собрания (Ил Тумэн) 24 июня 
2013  года  представил  на  обсуждение  парламентариев  проект  закона  «О  внесении 
изменений в Закон Республики Саха (Якутия) «О Реестре государственных должностей 
Республики  Саха  (Якутия)  и  должностей  государственной  гражданской  службы 
Республики Саха (Якутия)» и «О денежном вознаграждении и ежемесячном денежном 
поощрении лиц, замещающих государственные должности Республики Саха (Якутия)» 
по введению должности Уполномоченного по защите прав предпринимателей Якутии.
      Законопроектом предусматривается введение должности Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей республики, сообщает пресс-служба Ил Тумэна.
       В соответствии с проектом федерального закона «Об Уполномоченном при Президенте 
Российской Федерации по защите прав предпринимателей» должность омбудсмена по защите 
прав  предпринимателей  в  субъекте  РФ  учреждается  региональными  законами  и  является 
государственной должностью субъекта Российской Федерации.
      В связи с этим, законопроектом вносятся изменения в Закон «О Реестре государственных 
должностей Республики Саха (Якутия) и должностей государственной гражданской службы 
Республики Саха (Якутия)».  Так, часть 1 приложения к закону дополняется новой строкой 
«Уполномоченный  по  защите  прав   предпринимателей  в  Республике  Саха  (Якутия)». 
Должность определена как государственная должность Республики Саха (Якутия).
     Кроме этого, вносятся соответствующие изменения в Закон «О денежном вознаграждении и 
ежемесячном  денежном  поощрении  лиц,  замещающих  государственные  должности 
Республики  Саха  (Якутия)».  Уровень  оплаты  труда  Уполномоченного  по  защите  прав 
предпринимателей в республике предлагается установить на уровне оплаты труда министра, 
председателя государственного комитета Якутии, что составит 3 351, 6 тыс. рублей на 2013 
год.
      Парламентарии Якутии приняли законопроект в окончательном чтении. ЯСИА.

БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО ПОД ЗАЩИТОЙ

Якутск. «Это  большая  радость,  что  закон  об  Уполномоченном  по  защите  прав 
предпринимателей принят. Бизнес-сообщества очень долго шли к этому. Теперь они под 
защитой»,  -  говорит  Флида  Габбасова,  председатель  Якутского  отделения  «Деловой 
России».
      «Во время обсуждения закона было очень много разногласий по поводу кандидатуры. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Предприниматели настояли на том, чтоб человек был старше 30 лет и с опытом работы в сфере 
предпринимательской и общественной деятельности. Это было крайне важно для нас. Понятно, 
что  человек  без  опыта  работы  в  сфере  бизнеса  не  сможет  как  следует  защищать  права 
предпринимателей»,  -  комментирует  новый  законопроект  генеральный  директор  ООО 
«Айгуль».
    «Очень приятно, что депутаты поддержали инициативу президента. Мы возлагаем большие 
надежды  на  своего  уполномоченного.  «Деловая  Россия»  не  хочет  быть  зависимым  от 
сырьевого бизнеса. И на сегодняшний день разрабатывается проект закона об освобождении от 
налогов на 2 года для малого и среднего бизнеса. Кроме того, малый и средний бизнес могут 
могут формировать государственную политику, то чего не может делать крупный бизнес», - 
основатель Ассоциации промышленников и товаропроизводителей Нерюнгринского района 
Флида Габбасова. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

УЧРЕЖДЕНА ГОСДОЛЖНОСТЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ В ЯКУТИИ

Якутск.  Народные  депутаты  Якутии  24  июня  2013  года  на  XLIV  (очередном) 
пленарном заседании Государственного Собрания (Ил Тумэн) рассмотрели проект закона 
о внесении изменений в закон «О Реестре государственных должностей Республики Саха 
(Якутия)  и  должностей  государственной  гражданской  службы  Республики  Саха 
(Якутия)» и «О денежном вознаграждении и ежемесячном денежном поощрении лиц, 
замещающих  государственные  должности  Республики  Саха  (Якутия)»  по  введению 
должности  уполномоченного  по  правам  коренных  малочисленных  народов  Севера  в 
Якутии.
      Как  сообщает  пресс-служба  Ил  Тумэна,  в соответствии  с  типовым  реестром 
государственных  должностей  субъектов  Российской  Федерации  региональными  законами 
может быть учреждена государственная должность субъекта РФ Уполномоченного по правам 
коренных  малочисленных  народов.  В  послании  президента  республики Егора 
Борисова Государственному  Собранию  (Ил  Тумэн)  объявлено  об  учреждении  института 
омбудсмена по правам коренных малочисленных народов Севера в Якутии.
      С учётом этого, в закон «О Реестре государственных должностей Республики Саха (Якутия) 
и  должностей  государственной  гражданской  службы  Республики  Саха  (Якутия)»  вносятся 
изменения в виде дополнения части 1 приложения к закону новой строкой «Уполномоченный 
по  правам  коренных  малочисленных  народов  Севера  в  Республике  Саха  (Якутия)». 
Вышеуказанная  должность  определена  как  государственная  должность  Республики  Саха 
(Якутия).
       Также законопроектом вносятся  соответствующие изменения в закон «О денежном 
вознаграждении  и  ежемесячном  денежном  поощрении  лиц,  замещающих  государственные 
должности Республики Саха (Якутия)». Уровень оплаты труда уполномоченного по правам 
коренных малочисленных народов Севера в республике предлагается установить на уровне 
оплаты труда министра, председателя государственного комитета Якутии.
      Таким образом, дополнительные расходы государственного бюджета республики при 
назначении омбудсмена по правам коренных малочисленных народов Севера в Республике 
Саха  (Якутия)  составят  3 346,  2  тыс.  рублей. Проект  закона  после  обсуждения  принят 
народными депутатами республики в окончательном чтении. ЯСИА.
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ПАРЛАМЕНТАРИИ УТВЕРДИЛИ ЗАКОН ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ 

КОРЕННЫХ МАЛОЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ СЕВЕРА 
В ЯКУТИИ

Якутск. Во время работы XLIV (очередного) пленарного заседания Государственного 
Собрания  (Ил  Тумэн)  республики,  состоявшегося  24  июня,  народные  депутаты 
республики  приняли  проект  закона  республики  «Об  Уполномоченном  по  правам 
коренных малочисленных народов Севера в Республике Саха (Якутия)», сообщает пресс-
служба Ил Тумэна.
       Напомним, что данный законопроект определяет правовое положение, основные задачи и 
компетенцию  нового  социального  института  –  Уполномоченного  по  правам  коренных 
малочисленных  народов  Севера  в  Республике  Саха  (Якутия),  порядок  назначения   и 
освобождения  его  от  должности,  организационные  формы,  условия  и  гарантии  его 
деятельности.
      Должность омбудсмена по правам коренных малочисленных народов Севера в Якутии 
устанавливается  в  целях  государственной  защиты  прав  коренных  малочисленных  народов 
Севера,  проживающих  на  территории  нашей  республики,  соблюдения  их  прав  органами 
государственной власти, местного самоуправления и должностными лицами Республики Саха 
(Якутия).
      В проект закона, находящийся в режиме второго чтения, поступили семь поправок от 
народных  депутатов  республики  Дмитрия  Горохова,  Андрея  Кривошапкина,  Елены 
Голомаревой, Виктора Губарева.
      В  частности,  народный депутат  республики Дмитрий Горохов  предложил изменить 
возрастное ограничение для кандидата,  претендующего на должность Уполномоченного.  В 
законопроекте установлено, что кандидат должен быть «не моложе 30 лет»,  парламентарий 
предложил заменить на «не моложе 35 лет». Вице-спикер парламента Андрей Кривошапкин 
предлагает  изменить  пункт  8  статьи  7  законопроекта,  чтобы Уполномоченный  по  правам 
коренных малочисленных народов Севера в Якутии ежегодно информировал население мест 
компактного  проживания  коренных  малочисленных  народов  Севера  Якутии  о  своей 
деятельности.
      После обсуждения таблицы принятых поправок народные депутаты республики приняли в 
окончательном чтении проект закона республики «Об Уполномоченном по правам коренных 
малочисленных народов Севера в Республике Саха (Якутия)». ЯСИА.

Политика

В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ НАЧАЛ РАБОТУ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «ПОЛЯРНЫЙ ГВАРДЕЙСК»

Нижний Бестях. Более 100 человек из 24 районов республики и 5 регионов Дальнего 
Востока прибыли 23 июня в Транспортный техникум в поселке Нижний Бестях, чтобы 
принять  участие  в  первом  Дальневосточном  молодежном  политическом  форуме 
«Полярный Гвардейск». Мероприятие будет проходить с 23 по 27 июня.
      Торжественное  открытие  прошло  вечером  23  июня  в  стенах  учебного  корпуса 
Транспортного  техникума.  Гостей  и  участников  приветствовал  руководитель  исполкома 
Якутского регионального отделения партии «Единая Россия» Сахамин Афанасьев, который дал 
понять ребятам,  что знания,  полученные на форуме,  помогут им в работе и повседневной 
жизни.
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     Федеральный координатор всероссийской общественной организации «Молодая Гвардия 
Единой России» по Дальнему Востоку Иван Джуляк отметил, что образовательный форум 
подобного  формата  и  по  высокому  уровню организации  проводится  впервые  на  Дальнем 
Востоке.  Кроме того,  участников приветствовали заместитель  главы Мегино-Кангаласского 
района Семен Потапов, руководитель Якутского регионального отделения «Молодой Гвардии 
Единой России» Руслан Тимофеев и директор Транспортного техникума Февронья Шишигина.
      В течение пяти дней молодогвардейцы с районов республики и регионов Дальнего Востока 
будут  прослушивать  лекции  приглашенных  с  Москвы  экспертов,  пройдут  ряд  тренингов, 
посоревнуются в дебатах, а также примут участие в деловой игре «Выборы», где будет избран 
глава  «Полярного  Гвардейска».  Их  будут  обучать  проведению  и  организации  массовых 
мероприятий, благотворительных акций, лидерским качествам, публичным выступлениям и 
многому другому. Каждый в итоге получит именной сертификат.
      Участники проживают в недавно построенном общежитии Транспортного техникума, 
обучаются  в  его  учебном  корпусе,  бесплатно  питаются.  Ежедневно  проводятся  утренние 
зарядки.  Также  в  расположении  молодогвардейцев  есть  современный  тренажерный  зал  и 
компьютерный класс. Мероприятие проводится силами Якутского регионального отделения 
«Молодой Гвардии Единой России». ЯСИА.

Экономика

МИНИСТР ЭКОНОМИКИ И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ ПРОВЕЛА 
ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ В ТЕХНОПАРКЕ «ЯКУТИЯ»

Якутск.  22  июня в  Технопарке  «Якутия» прошло  выездное  совещание  министра 
экономики  и  промышленной  политики  РС(Я)  Ольги  Федоровой  с  участием 
руководителей  Государственного  комитета  по  инновационной  политике  и  науке, 
Технопарка «Якутия», Венчурной компании «Якутия» и якутских инноваторов.
     Перед началом совещания участники посетили территорию технопарка, производственные 
площадки  компаний  «Нова-Пила»,  «БИГЭ»,  «Теплый  Край»,  а  также  офисы  компаний 
«Амтэк», «Республика Игр» и «Туниди Интертейнмент». Сфера деятельности компаний весьма 
разнородна  –  от  производства  мобильных  станков  для  деревообработки  до  создания 
компьютерной анимации. Министр проявила большой интерес к деятельности резидентов и 
провела беседы с их руководителями. «Я убедилась, что наш технопарк является местом, где 
накапливаются  знания,  —  отметила  Ольга  Николаевна.  —  Именно  здесь  одновременно 
задействованы такие направления деятельности, как наука, бизнес и производство».
      В ходе совещания Анатолий Семенов, директор ГАУ «Технопарк «Якутия», рассказал 
министру о масштабной работе,  которая ведется настоящее время,  и о планах развития на 
будущее.  «Количество  резидентов,  нуждающихся  в  размещении,  оказалось  больше,  чем 
рассчитывали, – сообщил Анатолий Аскалонович. – В первую очередь необходимо увеличить 
площади технопарка, чтобы разместить всех резидентов технопарка».
       Напомним, что по состоянию на сегодняшний день резидентами являются 35 компаний, 
занятых  в  области  инновационных  технологий.  Основной  задачей  технопарка  является 
оказание им комплексной поддержки: от предоставления помещений в аренду по ценам ниже 
рыночных до продвижения готовой продукции резидентов на рынок.
      Часть  совещания  представители  инновационных  предприятий  задавали  вопросы 
участникам.  Так,  представителей  компании  «Хоту-Бакт»  интересовала  вероятность 
правительства  республики  помочь  в  продвижении  их  продукта  –  прививок  для  крупного 
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рогатого  скота.  «Сахаконсервпродукт»  задал  вопросы относительно  возможности  оказания 
финансовой помощи их предприятию для расширения зоны деятельности.  «Навигационно-
информационный  центр»  предложил  министру  технологии  навигационной  системы  для 
применения в различных отраслях народного хозяйства. Учитывая высокую стоимость аренды 
офисных и  производственных площадей в  Якутске,  для  многих инновационных компаний 
представление помещений по льготным тарифам стал воистину насущным вопросом.
     В завершение министр пообещала каждый вопрос рассмотреть «под микроскопом» и 
вынести  на  обсуждение  в  республиканское  правительство,  где  будут  приняты конкретные 
решения, сообщает ЯСИА ГАУ «Технопарк «Якутия». ЯСИА.

НА КИТАЙСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЯРМАРКЕ 
ТЕХНОПАРК «ЯКУТИЯ» ОТМЕЧЕН НАГРАДОЙ

Китай.  19  июня  в  Харбине  завершила  работу  5-дневная  24-я  Китайская 
международная торгово-экономическая ярмарка, в которой принял участие Технопарк 
«Якутия»,  где большинство мероприятий посвящены развитию российско-китайского 
экономического сотрудничества.
       Выставка проводится ежегодно, начиная с 1990 г., по данным оргкомитета, в этом году в 
работе  ярмарки приняли  участие  представители  76  стран,  мероприятие  посетили  в  общей 
сложности  360  тыс.  человек.  Сегодня  ярмарка  стала  важной  площадкой  для  торгово-
экономических инвестиций и научно-технического сотрудничества в Северо-Восточной Азии, 
сообщает ЯСИА Технопарк «Якутия».
      Значимость и высокий статус подтверждается составом оргкомитета, в который входят: 
Министерство коммерции КНР, Госкомитет по делам развития и реформы КНР, Всекитайский 
комитет  по  содействию  международной  торговле,  Народное  правительство  провинции 
Хэйлунцзян, Народное правительство провинции Чжэцзян и Народное правительство города 
Харбин.
       Анатолий Семенов, директор ГАУ «Технопарк «Якутия»:
      — Стенд технопарка выступил как часть экспозиции Якутска. Здесь были представлены 
проекты 35 компаний – резидентов нашего технопарка, работающих в области биотехнологий, 
энергосбережения, строительства, транспорта и информационных технологий. Общий масштаб 
выставки был такой, что за два дня невозможно обойти все павильоны. Кроме того, удалось 
ознакомиться  с  инновационной  высокотехнологичной  инфраструктурой  провинции 
Хэйлунцзян во время посещения Харбинского технопарка, резиденты которого осуществляют 
деятельность в сфере электроники, светодиодной техники, информационных и биотехнологий. 
В  дальнейшем  рассматривается  возможность  приехать  сюда  еще  раз,  чтобы  наладить 
сотрудничество  с  технопарком  и  более  детально  ознакомиться  с  работой  китайских 
предприятий,  занятых  в  области  инновационных  технологий,  и,  возможно,  открыть  офис 
центра трансфера технологий как представительства Технопарка «Якутия».
        Во время работы ярмарки прошли переговоры с руководством администрации провинции 
Хэйлунцзян,  мэрии  города  Харбина  и  местных  вузов,  которые  выразили  готовность  в 
поддержке и продвижении интересов инновационного бизнеса республики Саха (Якутия).
      Немаловажен тот факт, что китайская сторона проявила большой интерес к работе якутских 
инноваторов  во  время  и  после  выставки.  В  ходе  ярмарки  Технопарк  «Якутия»  получил 
приглашения  на  участие  в  Чанчуньской  международной  сельскохозяйственной  и 
продовольственной ярмарке и международную выставку-ярмарку лесного хозяйства, Торговую 
выставку в г. Суйфэньхэ, которые также пройдут в этом году в КНР.
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      Кроме резидентов Технопарка «Якутия»,  в  ярмарке приняли участие  предприятия и 
муниципальные учреждения Якутска, которые делают ставку на поиск китайских партнеров 
для совместных научных исследований, строительства и развития инфраструктуры. Отметим, 
что по итогам ярмарки стенд Технопарка «Якутия» отмечен наградой за лучшую экспозицию 
стенда, а павильон Якутска награжден дипломом за «Лучший дизайн-проект стенда».
      Мероприятие главным образом представило экономический инвестиционный потенциал 
столицы  республики,  демонстрируя  благоприятные  условия  для  привлечения  бизнеса, 
инвестиций и туристов. ЯСИА.

Общество

БЛАГОУСТРОЙСТВО – ЗАБОТА ОБЩАЯ

Якутия. Три  недели  назад,  29  мая,  секретарь  регионального  отделения  партии 
«Единая  Россия»  Дмитрий  Глушко  объявил  о  запуске  партийного  проекта 
«Благоустройство». Об этом он сказал не в кабинете и не на официальном мероприятии, 
а  в  одном  из  дворов  Якутска.  Там  по  инициативе  победителя  предварительного 
внутрипартийного  голосования  «Единой  России»  Владимира  Атаманченко  была 
отремонтирована популярная среди молодых мам и их малышей детская площадка.
       Опыт  минувших  трех  недель  показал,  что  проект  «Благоустройство»  полностью 
оправдывает себя.  У него одна цель – благоустроить жизнь якутян. Работы перед партией 
много, но ясно одно: вопрос комфортной и благоустроенной жизни – один из главных для 
людей.  Проект  подтверждает  настроение  якутян:  все  хотят  видеть  место,  где  они  живут 
благоустроенным, комфортным и чистым.
     Для  реализации  проекта  специалисты разработали  простые механизмы,  которые уже 
запущены в действие.
       1. Сбор народных наказов
      Победители предварительного внутрипартийного голосования «Единой России» готовят 
специальные  анкеты  для  жителей  округов.  Благодаря  этому,  команда  партии  получает 
объективную  картину,  каким  вопросам  необходимо  уделить  особое  внимание,  а  каким 
инициативам придать силу закона.
      Такое  анкетирование  уже  прошло  в  Сайсарском  округе  Якутска.  Его  организовал 
олимпийский призер Александр Иванов. Опросные листы были розданы в школах и детских 
садах  округа.  Люди  единогласно  проголосовали  за  строительство  на  территории  района 
многофункционального спортивного комплекса как центра доступного семейного отдыха.
        «Нам  нужен  спортивный  комплекс.  Моя  дочь  занимается  гимнастикой  и  сейчас 
вынуждена ездить в другой район города», – сетует Андрей Алексеев.
       Впереди анкетирование среди трудовых коллективов Сайсарского округа. Сотрудникам 
птицефабрики,  коммунальщикам,  работникам  торговых  точек,  дорожных  служб,  других 
предприятий и организаций предстоит ответить, насколько важна проблема водоотведения в 
округе.
      «Хватит разговоров, пора переходить к конкретным делам. Люди должны знать, что от них 
реально  зависит:  где  появится  многофункциональный  спортивный  центр  и  начнется  ли 
строительство  каналов  для  водоотведения.  Как  показывает  практика,  выполнить  наказы 
избирателей можно только с  партией реальных дел,  с  «Единой Россией»,  которая сегодня 
осуществляет глубокие перемены в жизни республики», - говорит Александр Иванов.
       Подключилась к реализации проекта и «Молодая Гвардия Единой России». Ребята провели 
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опрос  более  1000  жителей  в  девяти  округах  Якутска.  Народные  наказы  были  собраны  и 
переданы  экспертной  группе.  Все  они  будут  рассмотрены,  проанализированы,  и  наиболее 
значимые вопросы войдут в предвыборную программу партии.
      2. Запуск системы общественного контроля, регулируемого Региональным центром 
общественного контроля в сфере ЖКХ
      Общественная палата РФ выступила за наделение общественности правом самостоятельно 
контролировать  состояние  и  качество  своей  жизни.  Поддержал  это  и  президент  России 
Владимир Путин, подчеркнув особую значимость общественного контроля именно над ЖКХ. 
Глава республики Егор Борисов, в свою очередь, инициировал создание в каждом районе и 
городе четкой системы общественного контроля.
       Партия «Единая Россия» поддержала новаторскую инициативу президента республики. 
Благодаря этому, люди смогут вместе с властью контролировать устроенность своей жизни.
    Уже разработан проект закона «Об общественном контроле в Республике Саха (Якутия)», 
подписано соглашение о сотрудничестве с Некоммерческим партнерством содействия ЖКХ 
«Развитие», создается Региональный центр общественного контроля в сфере ЖКХ.
      «Благоустройство» – это четкая система совместных действий членов партии «Единая 
Россия»  и  общественности  республики.  Надо  сделать  все,  что  в  наших  руках,  для 
благоустройства  жизни  якутян,  сработать  на  добрые  перемены»,  -  рассказывает  Дмитрий 
Глушко.
      3. Совместные действия партии и общественности по благоустройству населенных 
пунктов республики
       Это реальные дела. От организации совместной уборки мусора и посадки деревьев до 
ремонта  домов  и  дорог.  Активно  включились  в  проект  «Благоустройство»  победители 
предварительного  внутрипартийного  голосования  «Единой  России».  В  качестве  примера 
приведем некоторые из реальных дел.
        Так, по инициативе Владимира Атаманченко в Гагаринском округе, помимо ремонта 
детской площадки, проведено озеленение района, ремонт дорог, а также установка нескольких 
остановочных павильонов.
          «Конечно,  говорить о том,  что  мы весь район заставим остановками,  – рано,  –  
рассказывает  Владимир  Александрович.  –  Начнем  с  самого  необходимого.  Совместно  с 
жителями района решим, где поставить остановки, так нужные округу».
         В Жатае благодаря генеральному директору ОАО ЛОРП Сергею Ларионову около 
общежития 515 появилась новенькая детская площадка. К нему обратились члены женсовета 
поселка с просьбой помочь в этом вопросе.
        «Мы не могли остаться в стороне от просьбы женсовета Жатая и сделали все от нас 
зависящее,  –  рассказывает  Сергей  Ларионов.  –  Конечно,  в  общежитии  живут  многие 
сотрудники нашего пароходства, но я уверен, что все жатайцы будут с удовольствием гулять со 
своими детьми на новой площадке».
        В поселке речников проект «Единой России» будет продолжен и дальше. Впереди – 
обеспечение бесперебойного снабжения чистой водой, восстановление ливневой канализации, 
строительство нового жилья.
        Яркий игровой дворик открылся и на улице Хабарова. Цветной игровой комплекс из 
горок, лестниц и турникетов был построен, благодаря совместным усилиям спонсоров при 
непосредственном  участии  генерального  директора  ОАО  «Саханефтегазсбыт»  Игоря 
Никитина. В рамках проекта партии им запланировано возведение еще двух детских площадок. 
Так что семьям Набережного округа будет где гулять с детьми!
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        Кроме того, в городе регулярно проходят субботники и акции по очистке от мусора улиц и 
природных парков. В них участвуют ребята из «Молодой гвардии Единой России», активисты 
из студенческих профсоюзных организаций во главе с Александром Сусоевым.
         Совсем недавно в рамках проекта состоялась горячая телефонная линия «Конфликты с 
управляющими компаниями». На вопросы якутян отвечала заместитель министра жилищно-
коммунального хозяйства и энергетики Республики Саха (Якутия) Наталья Чукавина.
       Партийный проект «Благоустройство» уже приносит свои плоды. Совместные действия 
жителей  района  и  победителей  предварительного  внутрипартийного  голосования  ведут  к 
положительным переменам.
      Если у вас есть предложения по благоустройству,  вы можете обратиться в Якутское 
региональное отделение Общественной приемной председателя партии «Единая Россия» Д. А. 
Медведева по телефону 42-39-27. Наталья Андреева, для ЯСИА.

ЗНАМЕНИТАЯ ДОРОГА ГАГАРИНСКОГО ОКРУГА ЯКУТСКА УЛУЧШАЕТСЯ

Якутск. «Дорога, дорога, ты знаешь так много…» – поется в одной известной песне. 
Дорога на улице Кузьмина Гагаринского округа действительно «знает много», что такое 
активное внимание прессы.
       Об этой дороге представители СМИ уже писали весной.  На одном из ее  участков 
колдобины и ямы стали такими, что под угрозой оказался маршрут пятого автобуса. Транспорт 
не  мог  проехать,  и  водители  были  на  грани  отказа  от  этого  участка.  Тогда  ситуация 
разрешилась  благодаря победителю  предварительного  внутрипартийного  голосования 
«Единой  России»  Владимиру  Атаманченко.  По  его  инициативе  была  привезена  песчано-
гравийная смесь, которой и выровняли «больной» участок.
       Однако сегодня эта дорога снова заявила о себе с неприятной стороны. Еще один участок 
превратился в грязевое месиво. В районе идет строительство девятиэтажных домов, по этой 
дороге регулярно ездит тяжелая техника,  и вот результат – дорога окончательно пришла в 
полную  негодность.  В  рамках  проекта  «Благоустройство»  партии  «Единая  Россия»  за 
устранение этой проблемы взялся Владимир Атаманченко.
      – Эта улица названа в честь героя Кузьмина, которому в этом году исполнилось бы 95 лет. 
Недопустимо, что она так ужасно выглядит, – говорит Владимир Атаманченко. – Легковому 
транспорту  здесь  проехать  невозможно.  Маршрут  «пятерок»  снова  под  угрозой.  Поэтому 
решать эту ситуацию нужно кардинально и очень срочно. Наша инициативная группа «Мой 
район Гагаринский» решила обратиться с письмом к застройщикам с просьбой как можно 
скорее внести свой вклад в восстановление дорожного полотна. Пусть для начала это будет и 
не асфальтированное покрытие, а скальный грунт, но здесь хотя бы сможет ездить транспорт и, 
в частности, маршрутные автобусы.
     Действительно, без капитального ремонта здесь не обойтись. Владимир Атаманченко эту 
ситуацию намерен взять под личный контроль, чтобы застройщики выполнили свое обещание 
и  в  кратчайшие  сроки  привели  дорогу  в  презентабельный  вид.  Тем  более  что  опыт  по 
облагораживанию района у Владимира Александровича уже имеется. Так, помимо весеннего 
ремонта  дороги  в  рамках  проекта  «Единой  России»  «Благоустройство»,  он  занимался 
озеленением района, ремонтом детской площадки, а также установил несколько остановочных 
павильонов. Григорий Константинов.
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В ЯКУТСКЕ ОБСУДЯТ ЛУЧШИЙ ОПЫТ СУБЪЕКТОВ РФ ПО РАБОТЕ 

С СЕМЬЯМИ И ДЕТЬМИ, НАХОДЯЩИМИСЯ В ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ 
СИТУАЦИИ

Якутск.  27-28  июня  столица  республики  примет  участников  межрегиональной 
конференции  по  вопросам  распространения  лучшего  опыта  реализации  программ 
субъектов Российской Федерации, внедрения эффективных технологий и инноваций в 
сфере  оказания  услуг  детям  и  семьям с  детьми,  находящимся  в  трудной жизненной 
ситуации, сообщает пресс-служба Минтруда республики.
     Для  участия  в  конференции  ожидается  приезд  Гордеевой  Марины  Владимировны, 
председателя правления Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, 
ее заместителя Елены Куприяновой, Лилии Овчаровой, директора автономной некоммерческой 
организации  «Независимый  институт  социальной  политики»,  директора  Центра  анализа 
доходов  и  уровня  жизни  Института  управления  социальными  процессами  Национального 
исследовательского университета «Высшая школа экономики», член совета при Правительстве 
Российской Федерации по вопросам попечительства в социальной сфере, члена Экспертного 
совета  при Фонде поддержки детей,  находящихся  в  трудной жизненной  ситуации,  доктор 
экономических наук,  Альбины Середа,  консультанта отдела нормативного регулирования в 
сфере защиты прав детей Департамента государственной политики в сфере защиты прав детей 
Министерства образования и науки Российской Федерации, Александры Алферовой, ведущего 
советника отдела развития некоммерческого сектора экономики Департамент инновационного 
развития  Министерства  экономического  развития  Российской  Федерации.  А  также  в 
программе  межрегиональной  конференции  задействованы  представители  Вологодской, 
Амурской, Томской, Омской, Иркутской областей, Красноярского края, Республики Алтай.
       В первый день конференции участники обсудят вопросы партнерства Фонда поддержки 
детей, находящихся в трудной жизненной ситуации и регионов, реализации мероприятий по 
государственной  поддержке  социально  ориентированных  некоммерческих  организаций, 
реализации долгосрочной целевой программы «Дорога к дому» и др. Кроме того, участникам 
конференции будет представлена информация о государственной поддержке детей и семей с 
детьми в Республике Саха (Якутия).
       Также состоится презентация лучших практик работы с семьями и детьми в Республике 
Саха  (Якутия).  Участники  конференции  ознакомятся  с  реализуемыми  в  разных  улусах 
республики проектами по работе с семьями и детьми. Так, будут представлены проекты по 
реабилитации  родителей,  страдающих  алкогольной  зависимостью,  опыт  внедрения 
современных методов и технологий в  медико-социальной реабилитации,  опыт применения 
технологии хомусотерапии для коррекции психоэмоциального состояния несовершеннолетних, 
помимо  этого  руководители  районных  социально-реабилитационных  центров  для 
несовершеннолетних расскажут о ходе работы проектов, например, по вовлечению мужского 
родительского сообщества в формирование устойчивой личности ребенка, об опыте внедрения 
современных методов и технологий в медико-социальной реабилитации и об особенностях 
социализации кочевых семей в современных условиях и др.
     Во второй день конференции опытом работы поделятся  гости республики.  Во время 
пленарного заседания будут озвучены результаты и перспективы профилактики социального 
сиротства и развития семейного воспитания: рейтинги, инновации и новая кадровая политика – 
межотраслевые профессиональные стандарты, обсуждены вопросы разработки и реализации 
инновационных социальных программ субъектов Российской Федерации. Далее слово будет 
передано коллегам из регионов России. Состоится обмен опытом по реализации долгосрочной 
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целевой программы Иркутской области «Точка опоры», организации работы по социальной 
адаптации  несовершеннолетних  правонарушителей  в  Республике  Алтай,  по  повышению 
качества жизни детей и семей с детьми: программы, проекты и технологии в Приморском крае 
и др. ЯСИА.

НИКОЛАЯ ЦИСКАРИДЗЕ ХОТЯТ ПРИГЛАСИТЬ НА РАБОТУ В ЯКУТСКИЙ 
ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Якутск.  Глава Якутска  Айсен  Николаев  готов  предложить  Николаю Цискаридзе 
должность в Государственном театре оперы и балета имени Суоруна Омоллоона. Об этом 
он заявил в разговоре с «Известиями». 
      «Николай Цискаридзе — это гордость не только России, но и всего человечества. Для 
города  Якутска  было  бы  большой  честью,  если  бы в  нашей  балетной  труппе  был  такой 
танцовщик.  Если  бы  Николай  Максимович  выразил  согласие  выступать  на  сцене  нашего 
театра, руководство города и республики сделало бы все, чтобы обеспечить ему достойные 
условия труда. Это послужило бы развитию культуры не только в Якутске и республике, но и в 
Российской Федерации в целом. Пользуясь случаем, хочу пригласить Николая Цискаридзе на 
наш большой национальный праздник Ысыах, который пройдет в Якутске 29–30 июня», — 
заявил г-н Николаев. 
       Директор Государственного театра оперы и балета Республики Саха (Якутия) имени Д. К. 
Сивцева - Суоруна Омоллоона Гаврил Местников высказал «Известиям» некоторые опасения 
по поводу достойной оплаты труда Николая Цискаридзе. 
      «Если Николай Максимович согласится к нам прийти, будет необходимо принять какие-то 
соответствующие  условия,  на  которых  он  станет  работать.  Зарплатный  фонд  у  нас  очень 
маленький,  если  мэр  города  как  приглашающая  сторона  персонально  установит  г-ну 
Цискаридзе  грантовую  зарплату,  то  никаких  вопросов,  с  удовольствием  будем  работать 
вместе», — заключил г-н Местников. 
      По его словам, средняя зарплата солиста якутского Театра оперы и балета составляет около 
25–30 тыс. рублей. Однако мэр города пока не уверен, что танцовщику подойдет вакансия 
солиста балета. 
     «Вопрос о должности будет решать руководство театра. Но в любом случае это будет 
достойное предложение», — уверен г-н Николаев. 
       7 июня гендиректор ГАБТа Анатолий Иксанов принял решение расстаться с народным 
артистом  России  Николаем  Цискаридзе. Танцовщик  получил  уведомление  о  непродлении 
срочных контрактов. Сейчас Николай Цискаридзе трудится в Большом на двух должностях - 
как премьер балетной труппы и как педагог-репетитор. Срок обоих его контрактов истекает 30 
июня. 
     Ранее  о  готовности  принять  в  свою  труппу  Николая  Цискаридзе 
высказался художественный  руководитель  балета  Национальной  оперы  Бордо 
(Франция) Шарль Жюд. Известия.

В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ МУЗЫКИ СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ «СКРИПКА СЕВЕРА»

Якутск. 24 июня Высшая школа музыки Республики Саха (Якутия) распахнула свои 
двери для участников и гостей V Международного конкурса «Скрипка Севера». 
       34 юных дарования от 10 лет до 21 года в течение 6 дней будут в упорной борьбе 
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состязаться между собой за звание лучшего в своей возрастной группе. Хотя, как отметил на 
открытии фестиваля бессменный председатель жюри, народный артист СССР, заслуженный 
артист РС(Я) Эдуард Грач, побежденных в конкурсе не будет.
      «Уже самим своим участием конкурсанты доказали, что способны добиваться успехов, как 
делали это не раз ранее, а самое главное в конкурсе – это все же не победа, а то упорство и 
стремление, которое прилагают участники, чтобы стать лучшими», - подчеркнул Эдуард Грач.
      Открывая  официально  фестиваль  «Скрипка  Севера»,  министр  культуры и  духового 
развития Якутии, председатель оргкомитета Андрей Борисов обратил внимание участников, 
почетных гостей и преподавателей на тот факт, что проведение данного мероприятия (раз в 
четыре года) лишь подтверждает законность устоявшегося постулата, высказанного министром 
много лет ранее: «От хомуса – к скрипке».
      «Конкурс традиционно проводится на земле народа саха, - подчеркнул министр, - а это 
значит, что музыкальное искусство и духовная культура народов, проживающих на территории 
республики, только крепнет и развивается с каждым годом. И происходит это, прежде всего, за 
счет  появления  в  музыкальной  среде  новых  талантов,  повышения  мастерства  юных 
музыкантов и, конечно, посредством обогащения и сближения культур народов-участников». 
А. Борисов пожелал конкурсантам плодотворной работы, достойных выступлений и новых 
побед.
      Президент конкурса, профессор Станислав Афанасенко также заметил, что предыдущие 
четыре конкурса  выявили много  талантливой  молодежи и,  что  самое  значимое,  сдружили 
представителей 13 разных стран, а значит, расширили кругозор гостей-участников и о самой 
Якутии, и о системе музыкального образования в республике в целом. «Все это дает нам право 
утверждать,  что  музыкальный  конкурс  способствует  укреплению  имиджа  республики  на 
международном уроне», - подчеркнул выступающий.
      Конкурс  станет  новым  стимулом  и  толчком  для  профессионального  роста  юных 
музыкантов, добавил, в свою очередь, ректор ВШМ Иван Наумов. «Мы приложим все усилия, 
чтобы этот праздник прошел на взлете творчества с целью сохранения и развития лучших 
педагогических и исполнительских традиций сольного музицирования, всестороннего развития 
исполнительского  мастерства  юных  скрипачей,  укрепления  межрегиональных  и 
международных творческих связей», - сказал И. Наумов.
      Также  на  открытии  выступили  члены  жюри,  впервые  участвующие  в  фестивале,  – 
проректор  по  концертной  работе  и  международным  связям  Казахского  национального 
университета  искусств,  профессор  по  классу  скрипки  Райса  Мусахаджаева  и  доктор 
гуманитарных наук, профессор кафедры струнных инструментов Литовской академии музыки 
и театра Юргис Дварионас. Они выразили свою признательность организаторам конкурса за 
приглашение  на  фестиваль,  отметили  важность  поддержания  мероприятия  на 
правительственном уровне и пожелали всем участникам успехов и новых достижений.
     В  завершение  официальной  части  открытия  состоялось  концертное  выступление 
Государственного ансамбля скрипачей РС(Я) «Виртуозы Якутии». ЯСИА.

ЯКУТИЮ ПОСЕТИЛА ДЕЛЕГАЦИЯ АССАМБЛЕИ НАРОДОВ ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ

Якутия. С 20 по 23 июня Республику Саха (Якутия) посетила делегация Ассамблеи 
народов Хабаровского края.
       Основная цель визита - налаживание сотрудничества и обмен практическим опытом в 
сфере  реализации  национальной  политики.  В  состав  делегации 
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вошли заместитель председателя рабочей группы по вопросам гармонизации межэтнических 
отношений,  председатель  совета  ХКОО  «Ассамблея  народов  Хабаровского  края»  Салават 
Сулейманов, председатель общественной организации «Бурятское землячество «Гэсэр» Чимит-
Доржо Гомбоев, консультант отдела по взаимодействию с национальными и религиозными 
объединениями  управления  общественных  связей  главного  управления  информационной 
политики и общественных связей губернатора и правительства Хабаровского края, секретаря 
рабочей группы по вопросам гармонизации межэтнических отношений Татьяна Аршинова. 
      Программа была  насыщенной.  20—21  июня  гости  посетили  республиканский 
национальный праздник «Ысыах олонхо»,  проходивший в   местности Ураһалаах близ села 
Майя  Мегино-Кангаласского  улуса,  22—23 июня  -  Департамент  по  делам народов  и  Дом 
дружбы народов им. А. Е. Кулаковского.
      Посещение республиканского национального праздника Ысыах олонхо, I межэтнического 
фестиваля  культур  «Родник  дружбы» стало  для  гостей  ярким и  незабываемым  событием, 
иллюстрирующим культуру и национальные традиции народов, проживающих в Республике 
Саха (Якутия). 
      «В целях развития дальнейшего сотрудничества и реализации совместных мероприятий в 
сфере  гармонизации  межэтнических  отношений  председатель  совета  ХКОО  «Ассамблея 
народов  Хабаровского  края»  Салават  Сулейманов  выразил  готовность  подписать 
соответствующее Соглашение с Ассамблеей народов Республики Саха (Якутия).  Надеемся, 
данное  обстоятельство  послужит  развитию  партнерских  отношений  с  субъектами 
Дальневосточного федерального округа», - сообщили ЯСИА в Департаменте по делам народов. 
ЯСИА.

В ЯКУТСК ПРИБЫВАЮТ ГОСТИ ДЛЯ УЧАСТИЯ В «ЭТНО-ЭРАТО»

Якутск. Гости из зарубежных стран, а также регионов России и районов республики 
прибывают  в  Якутск  для  участия  в  I  Евразийском  конкурсе  высокой  моды 
национального  костюма «Этно-Эрато».  Церемония  открытия  состоится  уже  завтра  в 
Доме дружбы народов им. А. Е. Кулаковского. 
      На  этом  мероприятии  лучшие  художники-модельеры,  а  также  юные  таланты 
продемонстрируют всю ценность и уникальность национального костюма. 
      Как сообщили ЯСИА организаторы, регистрацию успели пройти участники из КНР, 
Монголии, Японии, Армении, Белорусиии, Казахстана, Грузии, 10 регионов РФ, а также из 
улусов республики. Завтра ожидаются гости с Алтайского и Забайкальского краев, Иркутской 
области, Республик Бурятия и Башкортостан.
      Напомним, что победители конкурса будут определены по следующим номинациям: 
«Лучший  славянский  костюм»,  «Лучший  костюм  народов  Севера,  Сибири  и  Дальнего 
Востока»,  «Лучший  восточный  костюм»,  «Лучший  костюм  народов  Кавказа»,  «Лучший 
костюм финно-угорских народов»,  «Ретро этнического костюма» и «Этнические мотивы в 
современном костюме». Также будут вручены специальные призы конкурса «Этно-Эрато»: «За 
профессионализм»,  «Подающий  надежды  кутюрье»  и  «За  бережное  сохранение  народных 
традиций». Айталина Индеева, ЯСИА.

ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА «ТРАДИЦИОННАЯ ОДЕЖДА ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ 
ВРЕМЕНИ»

Якутск. В  рамках  Первого  Евразийского  конкурса  высокой  моды  «Этно-Эрато» 
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галерея  национальных  культур  Дома  дружбы  народов  имени  А.  Е.  Кулаковского  в 
Якутске  с  24  по  27 июня представляет  новую уникальную выставку «Традиционная 
одежда через призму времени».
       Национальный костюм – это  бесценное неотъемлемое  достояние культуры народа, 
накопленное  веками.  Одежда,  прошедшая  в  своем  развитии  долгий  путь,  тесно  связана  с 
историей и эстетическими взглядами его создателей. 
      На открытии выставки присутствовали генеральный директор Дома дружбы народов им. А. 
Е.  Кулаковского,  заслуженный  работник  культуры  РС(Я)  Яна  Игнатьева, 
заместитель руководителя Департамента по делам народов РС(Я) Яна Иванова, автор проекта 
конкурса «Этно-Эрато», председатель жюри конкурса, председатель координационного совета 
«Форум  женщин  Евразии»,  член  президиума  Совета  по  делам  национальностей  при 
правительстве Москвы Раушан Канапьянова и известные художники-модельеры.
     Зрителей приветствовали лауреаты и гости I Межэтнического фестиваля культур «Родник 
дружбы»: носитель нанайской культуры Маргарита Рогачева, носитель ульчской культуры из 
Хабаровского края Людмила Хатхил, Кыымчана Ефремова, народный ансамбль «Соборяне» 
из Омска (руководитель Татьяна Куликова).
      Для участия в выставке « Традиционная одежда через призму времени» представлены 
национальные костюмы из Японии, Китая,  Монголии, стран СНГ, 19 регионов Российской 
Федерации, 13 улусов и 6 учебных заведений Республики Саха (Якутия).
     Древняя  якутская  земля  все  активнее  становится  центром  проведения  многих 
международных конкурсов и фестивалей, в том числе Международный конкурс высокой моды 
национального костюма «Этно-Эрато». ЯСИА.

УЧАСТНИКИ ЭКСПЕДИЦИИ «НАША АЛЯСКА» ПРИБУДУТ В ЯКУТСК 
28 ИЮНЯ

Якутск.  В  столицу  Якутии  28  июня  прибудет  межконтинентальная 
предпринимательская экспедиция «Наша Аляска», движущаяся по маршруту Иркутск – 
Сан-Франциско.  Маршрут стартовал 19 июня от здания бывшего офиса легендарной 
«Российско-американской компании» в Иркутске.
        В Якутск участники экспедиции приплывут на аэроглиссерах. В этот же день состоится 
пресс-конференция  с  организаторами  и  участниками  экспедиции  «Наша  Аляска»,  а  также 
открытый мастер-класс Александра Кравцова для молодых предпринимателей:  «Сибирские 
бизнес-прорывы на мировой рынок. Вчера и завтра». 
      Целью  экспедиции  является  создание  и  трансляция  новых  свежих  смыслов  для 
предпринимателей  и  пассионарных  лидеров,  а  также  развитие  краудфандинговых 
и краудсорсинговых  технологий  в  российском  и  американском 
предпринимательских сообществах.
       Справка: Путешествие рассчитано на три года и будет осуществляться этапами по две 
недели, в летнее и зимнее время, по суше и океану. Причем движение будет поочередно как со 
стороны Сибири, так и со стороны Калифорнии – навстречу друг другу.
        Якутск станет конечным пунктом первого этапа маршрута, финиш всего пути состоится на 
острове Ратманова в Беринговом проливе.
       Команду  возглавляет  предприниматель  и  путешественник  Александр  Кравцов, 
президент группы компаний «Руян», создатель бренда «Экспедиция».
    Организаторы экспедиции затеяли ее, вдохновившись историей «Российско-американской 
компании», основанной в 1796 году иркутскими предпринимателями во главе с Григорием 
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Шелеховым, описанной в поэме Андрея Вознесенского и рок-опере «Юнона и Авось». ЯСИА.

УНИКАЛЬНАЯ МОНОГРАФИЯ "ЯКУТЫ. САХА" БУДЕТ ПРЕЗЕНТОВАНА 
27 ИЮНЯ

Якутск. Коллективная монография «Якуты. Саха» - это первое в своем роде издание, 
в  котором  этнография  якутов  поставлена  в  широком  историческом  пространстве  с 
древнейших  времен  до  современности  на  профессиональном  уровне.  Приглашаем 
жителей и гостей на презентацию книги, которая состоится 27 июня!
      «Якуты.  Саха» -  это двадцатый,  юбилейный том научно-исследовательского проекта 
«народы и культуры» и пятый из шести запланированных томов по народам Сибири. Авторы 
подготовили настоящий труд к знаменательному событию – 380-летию вхождения Якутии в 
состав  России.  Благодаря  совместным  усилиям  авторского  коллектива,  ответственных 
редакторов тома и издателей, книга увидела свет и на сегодня является первым комплексным 
историко-этнографическим  исследованием  по  якутам,  выполненным  на  профессиональном 
уровне.  В написании разделов участвовали этнографы, лингвисты,  археологи, антропологи, 
искусствоведы, музыковеды, историки и социологи.
       Выход в  свет  монографического труда,  посвященного якутам,  – важное событие в 
сибирской этнографии.  Он знаменует  собой определенный этап  развития этнографической 
науки  в  Якутии.  Впервые  этнография  якутов  поставлена  в  широком  историческом 
пространстве  с  древнейших  времен  до  современности.  В  разделе  «Язык:  история 
формирования и развитие» представлена диалектологическая карта якутских говоров, которая 
наглядно  отражает  миграционные  процессы,  происходившие  у  якутов  в  древности.  В 
результате  географических  перемещений  языковых  признаков  и  в  итоге  их  локального 
развития  в  специфических  природно-климатических,  социально-хозяйственных  условиях  и 
этнолингвистических ситуациях сформировались различающиеся между собой центральная, 
олекмо-вилюйская,  северо-западная и северо-восточная диалектные зоны и группы говоров 
якутского языка. В этнологической науке о якутах крупное исследование, где дается широкая 
характеристика  этнотерриториальных  групп  в  рамках  лингвистической  географии, 
предпринимается впервые.
     Раздел «Традиционная экономика и система жизнеобеспечения» – самый большой по 
объему  в  томе.  Комплексная  характеристика  жизнедеятельности  народа  саха:  описание 
моделей  хозяйствования,  средств  передвижения,  типов  жилищ,  традиционной  системы 
питания,  одежды,  украшений  и  ремесел  –  подводят  читателя  к  важному  заключению  о 
формировании особой пограничной культуры (юг и север) открытого типа.
       Написанные разделы, посвященные календарным установлениям и календарному ритуалу 
Ысыах,  представляют  собой  попытку  успешного  освоения  достижений  современных 
этнологических  методик  на  уровне  структурного  анализа  и  семиотического  описания 
архаичной модели мира. В этом же методологическом ключе написаны разделы «Культура 
питания: пища и ее знаковые функции», «Игровая культура», «Гончарство и связанные с ним 
представления», «Символика традиционного костюма».
       В целом следует отметить чрезвычайно плодотворный в рамках коллективной монографии, 
предложенный авторами тома, новый междисциплинарный подход.
       Значительное место в томе уделено духовной культуре: ритуалам жизненного цикла и 
традиционным  верованиям,  шаманизму  как  традиционной  религии  саха.  Подробно 
раскрываются процессы христианизации и современных религиозных течений.
       Народная  музыка,  фольклор  и  эпос  олонхо,  танцевальная  культура,  декоративно-
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прикладное  искусство,  литература,  образование  и  новые  виды  национального 
профессионального  искусства  нашли  отражение  в  этом  фундаментальном  исследовании. 
Современные этнокультурные и этнологические процессы в якутском обществе завершают 
том.  В  заключении  представлен  современный  образ  Якутии  как  активно  развивающегося 
субъекта Российской Федерации.
      На  торжественную  презентацию  книги  приглашены  ответственный  редактор  серии 
«Народы  и  культуры»,  академик  РАН  В.  А.  Тишков,  директор  Института  этнологии  и 
антропологии  РАН  им.  Миклухо-Маклая  (Москва)  и  рецензент,  профессор  Санкт-
Петербургского университета Д. Г. Савинов (Санкт-Петербург) и Л. И. Миссонова – куратор 
проекта «Народы и культуры», кандидат исторических наук (Москва).
      Книга  опубликована  благодаря  Институту  гуманитарных  исследований  и  проблем 
малочисленных  народов  Севера  СО РАН при  поддержке  и  участии  Правительства  РС(Я), 
Государственного  комитета  РС(Я)  по  инновационной  политике  и  науке  и  Академии  наук 
РС(Я).
     Презентация проводится 27 июня в Историческом зале Национальной библиотеки РС(Я) в 
16.00 ч. ЯСИА.

ЯКУТЯН ПРИГЛАШАЮТ ПОСЕТИТЬ «АРХИТЕКТУРНУЮ ГАЛЕРЕЮ» 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Якутск. Союз архитекторов Якутии приглашает жителей и гостей Якутска посетить 
«архитектурную галерею» под открытым небом. Проекты якутских архитекторов будут 
выставлены  на  территории  Старого  города,  вдоль  пешеходной  эспланады  между 
торговыми рядами «Кружало» и «Мясные ряды».
       Выставка «Архитектура Якутии» приурочена к VI съезду Союза архитекторов Якутии. В 
экспозиции архитектурных проектов будут представлены результаты деятельности авторов в 
области  архитектуры  и  градостроительства,  осуществленные  за  2009-2012  годы: 
реализованные произведения, проекты и концептуальные разработки проектных институтов, 
творческих коллективов и компаний, частных авторов. Участниками выставки также являются 
студенты кафедры архитектуры ИТИ СВФУ.
      Открытие  выставки  «Архитектура  Якутии»  состоится  в  четверг,  27  июня,  рядом с 
торговыми рядами «Кружало». ЯСИА.

ИТОГИ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ЫСЫАХА ЖУРНАЛИСТОВ И РАБОТНИКОВ 
ПЕЧАТИ

Якутск. 23  июня  представители  средств  массовой  информации  собрались  на 
республиканский  Ысыах  журналистов  и  работников  печати,  посвященный  50-летию 
якутского телевидения.
       Традиционно праздник начался с парада коллективов, где каждый постарался по-летнему 
ярко и позитивно преподнести свою команду. Особенно порадовало то, что работники пера и 
бумаги соблюли традиции национального праздника и переоделись в якутские наряды. У кого-
то это были красивые старинные платья с тяжелыми нагрудными и наспинными украшениями, 
серьгами  и  головными  уборами  «бастынга».  Кто-то  предпочел  в  костюме  современные 
интерпретации на тему якутской одежды и добавил национальные элементы. Все это, конечно 
же, оценивалось опытным жюри под руководством заслуженного работника культуры РС(Я), 
члена Союза художников России Анны Зверевой.
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       На церемонии открытия первыми на «зеленую» дорожку тюсюлгэ вступила колонна 
ветеранов печати и СМИ. За ними последовали коллективы республиканского издательско-
информационного  холдинга  «Сахамедиа»,  медиахолдинга  «Якутия»  и  Якутского-Саха 
информационного агентства (ЯСИА). Автономное учреждение Якутии «Сахапечать» во главе с 
председателем  Союза  журналистов  республики  Галиной  Бочкаревой  возглавило  шествие 
редакций  целого  ряда  всеми  любимых  и  знакомых  газет  и  изданий:  «Далбар  Хотун», 
«Полярная  звезда»,  «Забота  Арчы»,  «Илкэн»,  «Колокольчик»,  «Чуораанчык»,  «Кэскил», 
«Юность Севера», «Учительский вестник», а также республиканский пресс-центр и коллектив 
столовой «Пресс-кафе».  По итогам шествия именно коллонна «Сахапечати» за  массовость, 
лучшее оформление и национальные костюмы была признана победителем парада Ысыаха 
журналистов и работников печати — 2013.
      Тележурналисты Петр Говоров и Георгий Белоусов представили на празднике большой 
коллектив НВК «Саха».  Не менее многочисленными стали колонны журналистов редакции 
газеты «Ил Тумэн», издательского дома «Норд-Пресс», редакции газеты «Она+», журналистов-
фрилансеров и творческий коллектив студии Пестерева, знакомый горожанам телепроектами 
«Недвижимость Якутии», «Контакт», «Автогид», «Поисковик».
      После торжественной части начались традиционные национальные конкурсы и спортивные 
соревнования.
      Первое место в конкурсе хомусистов занял Иван Осипов. Лучшим запевалой осуохая 
Ысыаха СМИ и работников печати признан Милан Афанасьев.  В конкурсе  национальных 
костюмов среди мужчин выиграл Петр Попов, среди женщин — Маргарита Винокурова, среди 
детей — Денис Астрелин и обаятельные девочки-близняшки Белолюбские.
      Теперь будем знать, что самые сильные в прямом смысле этого слова журналисты живут и 
работают  в  издательском  доме  «Норд-Пресс».  Они  буквально  вырвали  победу  из  рук 
противников  -  у  команды  «Сахамедиа»  (2  место)  и  у  фрилансеров  (3  место),  победив  в 
состязании по перетягиванию каната.
       Первое место в мас-рестлинге среди женщин до 60 кг заняла Марияанна Васильева, в 
весовой категории свыше 60 кг — Екатерина Ощепкова. Среди мужчин до 70 кг победителем 
стал Василий Васильев, в категории свыше — Саак Саакян.
       Василий Васильев также стал победителем первенства по хапсагаю в весовой категории до 
70 кг, победителем же среди мужчин «посолиднее» (свыше 70 кг) стал Степан Васильев.
       По итогам смотра конкурса тюсюлгэ приз за лучшее оформление выиграл коллектив 
газеты «Якутия»,  второе место в этой номинации - у журналистов холдинга «Сахамедиа», 
третье - «Она+».
       Журналисты - народ очень активный и креативный, поэтому желающих поучаствовать во 
всех  конкурсах  было  очень  много.  Многие  приехали  на  природу  со  своими  семьями, 
специально  для  детей  на  Ысыахе  была  организована  игровая  площадка  с  веселыми 
конкурсами.
      Надо сказать, что коллектив ЯСИА также успешно отметился во всех соревнованиях. 
Ветеран  информационного агентства  Клим Давыдов занял  3  место среди запевал  осуохая. 
Номинацией «Перспективный хомусист» награжден Ньургун Кычкин, второе же место среди 
хомусистов  заняла  Сусанна  Рожина,  не  отстала  от  мамы  и  двухлетняя  Зоя:  маленькая 
красавица  взяла  второе  место  в  конкурсе  детской  национальной  одежды.  Среди  лучших 
якутских нарядов отметились также Лариса Колотева и Туяра Иванова.
      Первые и вторые места в соревнованиях по перетягиванию палки также у представительниц 
прекрасного пола ЯСИА Марияанны Васильевой и Ксении Копыриной. В хапсагае в весовой 
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категории свыше 70 кг выиграли Степан Васильев и Леонид Народов.  Марияанна Егорова, 
ЯСИА.

ХАНГАЛАССКИЙ УЛУС ПРИНЯЛ АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ ВО ВСЕХ 
МЕРОПРИЯТИЯХ ЫСЫАХА ОЛОНХО

Якутия.  В республиканском Ысыахе олонхо «Уруйдан, улуу Олонхо – Манчаары 
дойдутугар!»,  прошедшем  20—21  июня  в  селе  Майя  Мегино-Кангаласского  улуса, 
приняла  участие  официальная  делегация  из  Хангаласского  улуса  в  количестве  30 
человек и 97 участников республиканских конкурсов.
       Заявку на участие в республиканских конкурсах отправили за два месяца до проведения 
Ысыаха олонхо. Делегация улуса участвовала во всех проводимых мероприятиях и конкурсах, 
сообщает зав. отделом народного творчества информационно-медодического центра Антонина 
Охлопкова.
      Самым зрелищным мероприятием был обрядовый танец Ысыаха -  конкурс осуохай 
«Оһуохай дьоллоох түһүлгэтэ». Этот конкурс запевал осуохая проводился два дня подряд, где 
приняли участие более 100 запевал осуохая почти со всех улусов республики. Самый главный 
приз — трактор «Синтай» — получил «Дархан оһуохайдьыт» Герман Яковлев из Мегино-
Кангаласского улуса. Из улуса в этом конкурсе приняли участие трое взрослых, четверо детей. 
Двое  детей  заняли  первые  места,  и  двое  взрослых  стали  номинантами  конкурса  запевал 
осуохая:  Тимофей Давыдов из села  Булгунняхтах получил номинацию „Киэнг түһүлгэлээх 
оһуохайдьыт“ (кухонный комбайн); Екатерина Иларова из с. I Жемкон – номинацию «Түөлбэ 
оһуохайдьыта» (швейная машина); в группе детей с 1 по 4 класс I место заняла Сахая Кононова 
(3  класс)  из  с.  II  Жемкон  (планшет),  в  группе  5—7  классы  I  место  заняла  Ньургуйаана 
Владимирова  из  с.  Качикатцы (планшет).  Призы были  очень  хорошие,  например,  трактор 
“Синтай”, четыре путевки во Францию, жеребенок и т. д., но, к сожалению, организаторы не 
успели подготовить победителям грамоты, дали только сертификаты.
      Горловое пение тойук является  древнейшим обычаем народа саха.  Республиканский 
конкурс исполнителей тойука имени Г. Г. Колесова «Олонхо кылыһахтаах тойуга дуораһый» 
проводился  в  целях  сохранения и обеспечения преемственности  традиций,  увековечивания 
имени артиста, члена Союза писателей РФ, певца, тойуксута, великого человека, пропаганды и 
развития истинно народного искусства – исполнения тойука. В конкурсе принимали участие 
отдельные исполнители тойука в возрасте от 16-ти и выше лет. Из Хангаласского улуса принял 
участие  только  один  человек.  Лидия  Харитонова  стала  номинантом  и  получила  приз  - 
пароварку.
      Конкурс скороговорок «Чабыр5ах сытыы тылынан – олонхо дойдутун хоһуйу5ун» был 
посвящен Почетному гражданину Мегино-Кангаласского улуса, жителю села Хаптагай И. Е. 
Ефимову-Чабыр5ах, потому что он много сделал по увековечению якутской скороговорки-
чабыр5ах, является ее активным пропагандистом.
       В конкурсе принимали участие групповые и индивидуальные исполнители: молодежь 16- 
35 лет и участники свыше 35 лет. Из улуса принимала участие Фекла Варламова, она заняла II 
место и получила ноутбук.
      Республиканский  конкурс  якутской  народной  песни  «дэгэрэнг»  был  посвящен 
увековечению светлой памяти и творчества народного артиста Христофора Максимова.  На 
этом  конкурсе  каждый  участник  исполнял  две  песни  дэгэрэн:  первая  -  из  творчества  Х. 
Максимова,  вторая  -  на свободную тему.  Из  улуса  принимали участие  Татьяна  Слепцова, 
Лидия Харитонова.
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      В конкурсе игры на хомусе «Дьүрүһүй, хомуһум», посвященном 100-летию заслуженного 
работника культуры РС(Я) Семена Гоголева -  Амынньыкы Уус, участвовали два человека. 
Многие участники конкурса были недовольны организацией данного мероприятия. Ведущие 
работали  без  сценариев,  зрители  сидели  целый  день  под  палящим  солнцем,  микрофоны 
работали очень плохо.
      В целях популяризации, распространения искусства изготовления конского убранства, 
возрождения  традиции  украшения  и  использования  в  обрядах,  летних  праздниках 
праздничного убранства якутской лошади, повышения мастерства изготовления и вышивания 
деталей  конского  убранства  проводился  конкурс  конского  убранства  «Дьөһөгөй  симэ5э». 
Четыре  конкурсанта  достойно  представили  полный  комплект  конского  убранства,  где 
использовали  традиции  в  изготовлении  и  вышивании  деталей  конского  убранства  и 
использовали в деталях традиционные материалы (железо, сукно, кожа, бисер и т. д.). Всего в 
этом конкурсе участвовали 27 человек из 11 улусов республики. В организации конкурса плохо 
было то, что не хватало лошадей, в будущем надо это учитывать. Вера Варфоломеева из села 
Тойон-Ары удостоилась номинации “Ат симэhин толору симэ5э» (лазерный принтер), Татьяна 
Борисова (с. I Жемкон) – номинация «Сиэдэрэй тимир киэргэл» (шлифовальный станок).
      В целях повышения профессионального мастерства кузнецов и распространения опыта 
среди подмастерьев и учеников проводился конкурс среди кузнецов «Кузнечная мастеровая». 
Участники  непосредственно  в  режиме  реального  времени  демонстрировали  изготовление 
изделий  из  железа,  художественной  ковки  цветного  металла  и  т.  д.  Кузнецы  показали 
мастерство и сноровку при подготовке рабочего материала, приемы работы на наковальне и 
разжигания огня кузнечными мехами. На этом конкурсе, к сожалению, из хангаласцев никто не 
принимал участие.
      На удачном месте проводилась выставка-ярмарка «Олонхо дойдутун оhуордаах түhүлгэтэ». 
Цели  данного  конкурса  -  показ  изделий  декоративно-прикладного  творчества  мастеров  во 
время  Ысыаха  олонхо,  популяризация  творчества  мастеров,  пропаганда  их  мастерства  и 
изделий среди населения. В ярмарке приняли участие народные мастера, кузнецы, художники, 
ювелиры,  швеи  со  своими  изделиями  декоративно-прикладного  искусства  всех  жанров  и 
видов.  Хангаласский  улус  представили  шесть  мастеров.  Мастер  по  бересте  Семен 
Черноградский занял III место и получил в благодарность от депутата Ил Түмэна А. Жиркова 
золотые часы, от организаторов - фотоаппарат.
       Мегино-Кангаласский  улус  издавна  славится  мастерами  по  шитью  традиционной 
национальной  одежды и  украшений,  гордится  народным мастером РС(Я),  пропагандистом 
традиционной одежды якутов А. П. Скрябиной. В родном наслеге Анны Прокопьевны селе 
Хаптагай  действует  авторский  Дом-музей  якутской  одежды.  Во  время  выставки-ярмарки 
параллельно проводились конкурсы: „Түһүлгэ тангаhа», «Кийиит симэ5э“, театрализованные 
выходы  (участвовали  известные  мастера  республики),  мастер-классы  народных  мастеров, 
дефиле в праздничных национальных костюмах. В конкурсе “Оһуор – мандар ойуулаах саха 
тангаһа»  четыре  мастера  участвовали  в  трех  видах:  традиционная  якутская  одежда, 
сценический костюм в якутском стиле, раскрытие образов персонажей Олонхо. Два мастера 
стали  номинантами  конкурса:  Вера  Варфоломеева  (с.  Тойон-Ары)  -  номинация  «Өбүгэ 
тангаһа»,  приз  –  цветной  принтер;  Инна  Архипова  (с.  Чкалов)  -  номинация  “Аныгылыы 
тупсарыллыбыт саха тангаһа”, приз – фотопринтер; Никитин Николай (с. Булгунняхтах) занял 
III место, приз – швейная машина.
     В целях увековечения произведений героического эпоса народа саха, исполнителей олонхо, 
на высоком уровне проводился  конкурс исполнения олонхо «Славься,  олонхо,  на Мегино-
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Кангаласской  земле!».  На  этом  ысыахе  расширился  контингент  слушателей  олонхо. 
Слушателей  было  очень  много.  Проводилась  презентация  творчества  носителей  олонхо 
Мегино-Кангаласского района. Олонхосуты оценивались по двум категориям: индивидуальные 
и  групповые  исполнители  с  17-ти  до  40  лет  и  выше.  Конкурсанты исполняли  олонхо  по 
устоявшимся  канонам.  Жюри  оценивало  богатство  художественного  слова  участника, 
актерское мастерство, тембр голоса, национальный костюм. В этом конкурсе участвовали два 
человека  из  села  II  Жемкон.  Всего  приняли участие  взрослые  –  69  человек  из  17  улусов 
республики. Параллельно на детской площадке проводился республиканский фестиваль юных 
исполнителей  эпоса  олонхо  «Уруйдан,  улуу  олонхо,  Манчаары дойдутугар!».  В фестивале 
принимали  участие  отдельные  и  коллективные  исполнители  школьного  возраста.  Конкурс 
проводился в 2 тура.  1 тур -  улусный,  проводился на местах в форме конкурсов, смотров 
народного творчества.  Улусные оргкомитеты и жюри определили лучших исполнителей  и 
исследователей эпоса. 2 тур – республиканский - проводился в Мегино-Кангаласском улусе с. 
Майя  на  Ысыахе  олонхо.  Участвовали  только  победители  улусных  конкурсов.  Всего 
участвовали 71 ребенок, из них трое хангаласцев.
      На конкурсе исполнителей песни „Алаас ырыата» участвовали два человека и ансамбль 
женщин «Айылгы» из с. Булгунняхтах. На конкурсе мужских танцевальных коллективов „Сүр 
көтө5үү“  народный  танцевальный  коллектив  «Молодость  Эркээни»  (рук.  В.  Романова, 
хормейстер Е. Дмитриева) заняли I почетное место и награждены ЖК-телевизором.
      Самым зрелищным конкурсом был конкурс для девушек «Кыталык Куо», где на первом 
этапе  участвовали  15  представительниц  разных  улусов  республики.  Анжелика  Пахомова, 
студентка IV курса колледжа культуры, заняла I место и награждена норковой шубой.
      В целом Ысыах олонхо в Мегино-Кангаласском улусе прошел на хорошем уровне. Всем 
понравился парад делегаций, проходящий через живой коридор из участников, где приняли 
участие более 500 женщин в белых национальных платьях, хомусисты и т. д. Впечатлила всех 
массовость выступающих, в том числе синхронность выступлений. Очень разукрасило ысыах 
выступление  гостей  из  других  стран:  Күөрэгэй  –  Аргуновой  из  Исландии,  танцевального 
коллектива „Менго“ из Чукотки. Почти всем гостям понравился Аал-Луук мас,  Аар Баҕах 
(Центральный вход), построенный в традиционном стиле. ЯСИА.

ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ: УЧАСТНИКИ ДОБРАЛИСЬ ДО СЕЛА ТОМТОР 
ОЙМЯКОНСКОГО РАЙОНА

Оймякон.  Почти  230  представителей  улусов  и  молодежных  общественных 
организаций прибыли в село Томтор Оймяконского района, где 24 и 25 июня проходит 
десятый по счету республиканский Ысыах молодежи.
     Для преодоления расстояния в 970 километров,  разделяющих столицу республики от 
Полюса холода, автобусам с делегациями понадобилось провести в пути более 40 часов: хотя 
трассу «Колыма» и восстановили после недавнего наводнения,  многие участки до сих пор 
остаются труднопроходимыми.
       Стартовав  с  6:00  в  субботу  из  Якутска,  автоколонна  переправилась  через  Лену  и 
направилась  в  сторону  Оймякона,  делая  остановки  для  осмотра  местных 
достопримечательностей.  Кристально  чистый  ручей  Шамана,  строящийся  мост  у 
высокогорных прижимов, река Алдан - во всех этих местах члены делегации по старинным 
якутским  обычаям  кормили  духов  специально  приготовленными  оладьями  и 
фотографировались на память.
      Также во время остановок ребята развлекали друг друга сами: члены Якутского союза 
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молодежи, например, спонтанно организовали   танцевальный флешмоб в Нижнем Бестяхе, а 
при ожидании парома через Алдан многие также пустились танцевать осуохай на берегу.
    Еще одним запомнившимся моментом путешествия стала торжественная церемония встречи 
делегаций  на  границе  Оймяконского  улуса.  Здесь  алгысчыт  благословил  каждого  из 
приехавших  и  попросил  духов  Оймяконской  земли  благосклонно  отнестись  к  гостям  и 
участникам, прибывшим на праздники.
      В конечном итоге все делегации прибыли в местность рядом с селом Томтор, где в 1962 
году  была  зарегистрирована  самая  низкая  температура  в  Северном полушарии  и  где  был 
организован палаточный городок для участников нынешнего Ысыаха. Айал Яковлев, ЯСИА.

НА ПОЛЮСЕ ХОЛОДА НАЧАЛСЯ ЮБИЛЕЙНЫЙ ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ-2013

Якутия.  24  июня состоялось  торжественное  открытие  десятого  по  счету  Ысыаха 
молодежи.  Место проведения –  село  Томтор Оймяконского улуса представляет собой 
живописный пейзаж гор Эбэ.
       В Томторе находится ледниковая резиденция Чысхаана – Хранителя холода, а значит, зима 
начинается именно здесь.  Несмотря на дорогу длиною в двое суток, участников набралось 
немало  – 650 человек.  Таким образом,  за  звание победителя  будут бороться  20 делегаций 
районов  республики  и  10  делегаций  общественных  объединений.  Суперпризы  –  две 
автомашины «УАЗ-микроавтобус» представили Министерство по делам молодежи и семейной 
политике и Оймяконский улус. Глава улуса Михаил Захаров поприветствовал и поблагодарил 
каждого, кто приехал на Ысыах.
     Ысыах молодежи впервые проводится в северном улусе. По словам главного организатора, 
первого  заместителя  министра  по  делам  молодежи  и  семейной  политике  РС(Я)  Гаврила 
Семенова,  этот  выбор  неслучаен.  Оймяконский  район  имеет  хороший  социальный, 
экономический  и  туристический  потенциал.  Гаврил  Иннокентьевич  призвал  молодежь 
поддержать данную инициативу и заметил, что каждый Ысыах должен иметь идеологический 
смысл. Нынешний Ысыах открыл молодежи север Якутии.
      В  программе  молодежного  Ысыаха  запланированы  спортивные  состязания  «Игры 
предков»,  конкурсы гитарной песни,  варганной музыки,  «Саха  Лига КВН»,  рэп-фестиваль, 
конкурс среди девушек «Кыыс Ньургун». Надежда Самсонова - для ЯСИА.

Спорт

В ЧУРАПЧИНСКОМ УЛУСЕ ЧЕСТВОВАЛИ СЕРЕБРЯНОГО ПРИЗЕРА 
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ ТИМУРА ПЕСТЕРЕВА

Чурапча. Тимур Пестерев завоевал серебро на чемпионате России по вольной борьбе 
в Красноярске. 20 июня в администрации Чурапчинского улуса состоялось чествование 
воспитанника Чурапчинской средней школы-интернат им. Д. П. Коркина, серебряного 
призера чемпионата России по вольной борьбе. 
       Слова  поздравления  Тимуру  Пестереву  и его  тренеру Игнату  Сысолятину  сказали 
заместитель председателя правительства Якутии Александр Власов, министр спорта Михаил 
Гуляев,  глава  улуса  Семен  Яковлев,  глава  Чурапчинского  наслега  Степан  Саргыдаев, 
начальник  Управления  физической  культуры  и  спорта  улуса  Михаил  Игнатьев,  директор 
Чурапчинской  спортивной  школы-интерната  Николай  Гуляев,  почетный  гражданин  улуса, 
ветеран спорта Виталий Неустроев и другие.
       Глава улуса вручил спортсмену и его тренеру юбилейный знак «375-летие Боотурусского 
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улуса» и приз от имени руководства улуса. Тренер Игнат Сысолятин поздравил своего ученика 
и  поблагодарил  близких  людей и  земляков  за  поддержку.  Тимур  Пестерев  выразил  слова 
благодарности  семье,  тренеру,  руководству  Чурапчинского  улуса  и  пожелал  успешного 
проведения юбилейного Ысыаха и XIX Спартакиады «Игры Манчаары». ЯСИА.

СЕРГЕЙ ЧУНАРЕВ - БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР РОССИИ

Россия.  Воспитанник ДЮСШ-1 Якутска,  заслуженного тренера республики П.  А. 
Нечаева  Сергей  Чунарев  финишировал  третьим  в  финале  первенства  России  среди 
юношей с выходом на Европу и мир на престижной дистанции «королевы спорта» 100 м с 
результатом 11,11 сек. 
      Первенство прошло 21-23 июня в Челябинске. Сергей в предварительном забеге был 
первым с результатом 11,07 сек, затем в полуфинале показал результат 11,15 и вот в финале с 
результатом  11,11  сек,  стал  первым  в  истории  легкой  атлетики  республики  бронзовым 
призером России на дистанции 100 м в гладком беге подготовленным в Якутии.
      На дистанции 200 м Сергей с результатом 22,75 сек финишировал четвертым, так что по 
сравнению с февральским первенством России в помещении в Пензе, где он был шестым на 
дистанции 60 м (7,17) и пятым на 200 м (22,84) есть прогресс и по техническому результату и 
по занятым местам.
     Второй якутский спортсмен,  бронзовый призер  Пензенского первенства  по тройному 
прыжку Георгий Шергин из Майи (заслуженный тренер республики Б. Ильин) хотя и улучшил 
свой бронзовый результат на 15 см, доведя до 14 м 63 см, опустился на восьмое место. О 
высоком  уровне  борьбы  в  прыжковом  секторе  убедительно  свидетельствует  преодоление 
заветного  15-метрового  рубежа  сразу  четырьмя  юными  спортсменами.  В  общекомандном 
зачете усилиями этих двух молодых спортсменов республика заняла шестое место в второй 
лиге первенства России.
     Неделей раньше в Казани в первенстве России среди юниоров подопечный П. Нечаева 
Игорь Чудинов занял четвертое место на дистанции 110 м с барьерами с результатом 14.36 сек. 
А в Кубке России в г.  Ерино приняли участие московские «якутяне»,  Светлана Рагозина с 
новым  рекордом  республики  на  дистанции  800м  (2.01,68  сек)  заняла  седьмое  место,  на 
дистанции 400 м она с результатом 54,32 была 15-й, подопечный заслуженного тренера России 
Н. Колодко Максим Афонин с результатом 18 м 62 см был седьмым по толканию ядра, а 
прыгун высоту Иван Топорков с результатом 2 м 05 см занял 18 место.
      Для сведения: До этого момента неоднократными победителями первенства России среди 
юношей в барьерном беге на 60 и 110 метров были другие подопечные П. А. Нечаева Денис 
Федоренко  и  Игорь  Чудинов.  И  вот  Петр  Александрович  за  короткий  срок  выводит  на 
российский уровень из далекого, холодного края третьего быстроногого юношу на пьедестал 
России, но уже в гладком беге. Иннокентий Птицын, собкор ЯСИА.
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